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O governador Wilson Lima 
se reuniu, nesta terça-feira 
(26) em Brasília (DF), com 
o ministro da Integração e 
do Desenvolvimento Re-
gional, Waldez Góes, a mi-
nistra do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima, Marina 
Silva, e representantes de 
mais seis órgãos federais. 
No encontro, foi definida a 
criação de uma força-ta-
refa do Governo Federal 
para reforçar as ações que 
vêm sendo realizadas pelo 
Estado para enfrentar os 
impactos da estiagem no 
Amazonas, que já afeta 111 
mil pessoas.
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‘As Cores 
da América 
Latina’ 
no Teatro 
Amazonas
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O turismo injetou mais 
de R$420 milhões na 
economia amazonen-
se no primeiro semes-

tre deste ano, os dados foram 
divulgados pelo Governo do 
Amazonas, em alusão ao Dia 
Mundial do Turismo (27/09). 
De acordo com a Empresa 
Estadual de Turismo (Amazo-
nastur), o segmento registrou 
alta de 8,38% no número de 
turistas, quando comparado 
a igual período de 2022. Já o 
faturamento no turismo cres-
ceu 24,6%.

Com destaque internacio-
nal em publicações como a 
Revista Forbes e o Jornal New 
York Times, o estado viu sua 
movimentação turística cres-
cer. Ao todo, 174 mil turistas 
conheceram as belezas do tu-
rismo amazonense no período 
analisado. 

O fortalecimento da pro-
moção do destino Amazonas, 
qualificação de profissionais 
do segmento, programas de 
incentivo ao uso de energia 
limpa e entregas de infraes-
trutura turística, na avaliação 
do presidente da Amazonas-
tur, Ian Ribeiro, motivaram o 

resultado positivo alcançado. 
“O governador Wilson Lima 

enxerga a importância do se-
tor e nos dá o apoio necessário 
para movimentar o segmento 
com importantes projetos de 
fomento ao turismo. Prova 
disso são os 174.792 turistas 
que desembarcaram no es-
tado e geraram uma renda de 
R$ 424 milhões, um aumento 
de 24,6%”, pontuou Ribeiro. 

Com 33 anos de estrada, 
a agência de turismo Iguana 
Tour, está em plena expansão, 
segundo adiantou o CEO Wil-
son Castro Neto. Atualmente, 
o empreendimento gera cer-
ca de 60 empregos diretos e 

indiretos. 
“Maio foi um dos nossos 

melhores faturamentos. 
Você pode ver em números 
que está melhorando muito 
a questão do turismo aqui 
para gente da nossa agência 
e para o estado.  A gente está 
indo agora para um novo ro-
teiro turístico, agora com uma 
imersão, em Novo Airão”, disse 
Wilson.

Conforme dados do Cadas-
tro Geral de Empregados e 
Desempregados do Governo 
Federal, 33.136 pessoas en-
cerraram o ano de 2022 atu-
ando, direta ou indiretamente, 
no turismo amazonense.

Perfil do turista
Os dados da pesquisa, reali-

zada pela Amazonastur, tam-
bém mostraram o perfil dos 
turistas que chegaram ao es-
tado, neste primeiro semes-
tre. Segundo levantamento, 
28,92% dos turistas visitaram 
o Amazonas pela primeira vez. 
O índice de satisfação com 
o Amazonas alcançou o im-
pressionante quantitativo de 
80,21% de aprovação entre os 
ouvidos na pesquisa. 

O casal de turistas baianos, 
Cícero Vieira e Dilmara Car-
valho, aproveitou a estadia, 
após participar de um con-

Segundo levantamento, 28,92% dos turistas visitaram o Amazonas pela primeira vez

Turismo alcança R$ 420 mi 
no Estado do Amazonas 

gresso no Amazonas, para 
realizar o sonho de conhecer 
a Floresta Amazônica. Os tu-
ristas realizaram o passeio em 
Presidente Figueiredo (a 117 
quilômetros de Manaus), em 
um dia muito emocionante na 
Amazônia. 

“É uma realização porque, 
até então, eu só acompanhava 
pela TV, e sempre tive vonta-
de de conhecer. É como ela 
(Dilmara) falou, a gente sem-
pre viajou tentando conhecer 
novas culturas, isso é o que a 
gente leva. Na verdade, é uma 
emoção estar aqui hoje. Vie-
mos pelo Congresso e esten-
demos em três dias a viagem 
para poder conhecer, fazer 
passeios e viver isso aqui”, 
relatou comovido. 

Dilmara garantiu que quer 
voltar e ainda trazer família 
e amigos para o Amazonas. 
“Eu recomendo. Vou fazen-
do passeios, vou mandando 
fotos (para família e amigos). 
Eu queria trazer todo mundo 
aqui, minha vontade era trazer 
uma van, locar um avião e tra-
zer todo mundo junto para vir 
participar disso aqui comigo”, 
conclui a turista.

O levantamento da Amazo-
nastur também mostrou que 
os principais emissores inter-
nacionais de turistas são res-
pectivamente Estados Unidos 
(24,72%), Inglaterra (8,22%), 
Alemanha (7,87%), França 
(6,98%), e Colômbia (5,61%), 
este último teve um voo direto 
inaugurado pela Avianca, no 
primeiro trimestre deste ano. 

Dados mostram 
alta de turistas no 
primeiro semestre 
em comparação 
com o mesmo 
período de 2022 

Entre os emissores nacio-
nais estão os estados de São 
Paulo (22,4%), Pará (20,03%), 
Roraima (10,65%), Rio de 
Janeiro (5,82%) e Rondônia 
(5,82%). 

Em agosto, graças ao pa-
cote de incentivos fiscais do 
Governo, a Latam anunciou 
a ampliação da malha aérea 
com uma nova rota para o 
Rio de Janeiro e mais voos 
diretos de Manaus para São 
Paulo e Belém.

Hospedagens de floresta 
receberam a maior pontua-
ção na avaliação dos turis-
tas e registraram aprovação 
de 86,19% dos entrevistados, 
em segundo lugar no ranking 
está a gastronomia (95,40%). 
As hospedagens urbanas e a 
hospitalidade empatam com 
aprovação de 93,52%. 

Atrativos
O Teatro Amazonas 

(64,92%) é o patrimônio his-
tórico mais visitado do es-
tado, seguido do Mercado 
Municipal Adolpho Lisboa 
(32,92%), Porto de Manaus 
(32,31%) e Museu de Manaus  
(16,92%).

A lista de atrativos naturais 
é liderada pela Ponta Negra 
(62,45%), Encontro das Águas 
(39,18%), Museu da Amazô-
nia (26,94%) e balneários 
(12,65%).

Os municípios mais visita-
dos são a capital amazonen-
se (84,7%), Parintins (12,59%), 
Presidente Figueiredo 
(10,88%) e Iranduba (7,72%).

LUCAS SILVA/AMAZONASTUR

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo

Atividades gratuitas serão oferertadas no Sesc

ALVORADA  

DIVULGAÇÃO 

  Da redaçãoCom o objetivo de propor-
cionar o bem-estar e a qua-
lidade de vida, o Sesc Ama-
zonas vai realizar, no próximo 
domingo (1º), a 1ª edição do 
“Sesc Verão” em Manaus. O 
evento, que já ocorre em es-
tados como Rio de Janeiro e 
São Paulo, terá início a partir 
das 7h, no Sesc Balneário, si-
tuado na avenida Constanti-
nopla, 288, Alvorada, na Zona 
Centro-Oeste de Manaus.

A atividade terá uma pro-
gramação esportiva e recrea-
tiva gratuita com beach tênis, 
aquathlon, caminhada com 

cães, passeio ciclístico, fut-
mesa, badminton, serviços de 
estética e aferição de pressão 
arterial e glicemia.O parque aquático, que dis-

põe de piscinas adulto e infan-
til, quadra de areia, mesas de 
sinuca e pebolim, estará libe-
rado sendo uma opção para 
quem quiser aliviar o calor. 
Para ter acesso ao parque, o 
interessado deverá fazer a do-
ação de 2kg de alimentos não 
perecíveis, que serão doados 
para as instituições cadastra-
das no Mesa Brasil Sesc.  

“Essa é a primeira edição do 
Sesc Verão aqui e surge para 

proporcionar diversas ativi-
dades de lazer para toda fa-
mília, então qualquer pessoa 
pode participar. Vamos abrir 
as portas para a população 
nas primeiras horas da manhã 
com uma programação que 
inicia com um café da manhã 
regional”, explica a Diretora 
Regional do Sesc Amazonas, 
Adriana Nascimento. A programação musical 

será comandada pela banda 
Prefixo 92 e o cantor Ânge-
lo Márcio. Além das atrações 
musicais, no palco também 
haverá aula de ritmos para os 
participantes. 

Parque aquático dispõe de piscinas adulto e infantil, quadra de areia, mesas de sinuca e pebolim
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E m busca de vaga na 
final, Fluminense e 
Internacional se en-
frentam na próxima 

quarta-feira (27), às 20h30 
(de Manaus), no Maracanã, 
pelo jogo de ida da semifi-
nal da Libertadores. Além da 
necessidade de construírem 
um resultado favorável para 
a partida de volta, dia 4, no 
Beira-Rio, em Porto Alegre, 
as equipes se preocupam 
com a situação de três titu-
lares pendurados.O Tricolor eo Inter fazem 

o duelo brasileiro desta fase 
da Libertadores. Quem le-
var a melhor irá encarar o 
vencedor do confronto entre 
Palmeiras e Boca Juniors na 
grande final que será dispu-
tada no Maracanã.Do lado do Fluminense, a 

dupla de zaga Nino e Feli-
pe Melo, além do atacante 
John Kennedy, acumulam 
dois cartões amarelos. Já 
no Internacional, o zagueiro 
Mercado e os meias Arán-
guiz e Alan Patrick também 
estão pendurados. Os seis 
jogadores fizeram parte de 
toda a campanha das equipes 
no mata-mata e vão precisar 
‘andar na linha’ para não fica-
rem de volta do segundo jogo.

Pela terceira vez na Liber-
tadores, o Fluminense deve 
ter o time ‘ideal’ à disposição 
do técnico Fernando Diniz. 
Isso aconteceu somente 
nas vitórias sobre o Spor-
ting Cristal, no Peru, e na 
goleada sobre o River Plate, 
no Maracanã. O treinador, 
no entanto, vive a dúvida de 
recorrer ao time ‘ideal’ ou 
manter o esquema que deu 
certo nas oitavas e quartas 

Em Tempo

Alan Patrick está confirmado para jogo contra o Flu 

esquerdo de Cavalieri. Mas 
a alegria dos gaúchos logo 
foi embora, pois Leandro 
Euzébio aproveitou falta 
batida por Thiago Neves 
e cabeceou para o gol de 
Muriel. O resto do primeiro 
tempo foi equilibrado, mas 
as melhores chances foram 
do time do Rio Grande do 
Sul, que não foram apro-
veitadas. No final da etapa 
inicial, mais uma vez Thiago 
Neves cobra falta e dessa 
vez Fred marca e vira para 
o Fluminense.No segundo tempo o Tri-

color jogou melhor, crian-
do mais oportunidades de 
criar o terceiro gol, mas não 
aproveitou. Dorival Júnior, 
técnico do Inter na ocasião, 
avançou o time e nos minu-
tos finais Damião chutou e 
a bola passou raspando a 
trave de Diego, dando um 
susto na torcida do Flu. 
Mas terminou assim: 2 a 1, 
e o Fluminense classificado 
para as oitavas.
Reforços AlvirrubroO Internacional contará 

com a volta de dois joga-
dores para a semifinal da 
Libertadores, contra o Flu-
minense. Os jogadores Vitão 
e Johnny retornam de lesão 
e podem integrar o elenco 
do Colorado para o duelo 
contra o Tricolor Carioca.

O zagueiro e o volante 
se machucaram em jogos 
seguidos, o último jogo de 
Vitão foi realizado no dia 26 
de agosto, contra o Flamen-
go, quando sofreu dores na 
coxa direita. Johnny teve 
uma entorse no tornozelo 
direito, no jogo seguinte, 
contra o Bolívar, pelo se-
gundo jogo das quartas de 
finais da Libertadores.A volta dos dois será im-

portantíssima para Coudet, 
que terá confronto duro 
contra o Fluminense. O time 
de Fernando Diniz tem o 
segundo melhor ataque da 
competição, com 18 gols, 
só atrás do Palmeiras, que 
tem 21.

Flu recebe Inter no primeiro jogo da Liberta 

de final.
Já o Internacional deve 

ter uma mudança estraté-
gica com a mudança de Hugo 
Mallo para a lateral direita 
no lugar de Fabrício Bustos. 
O técnico Eduardo Coudet 
vê Mallo com características 
ideais de defesa para a pri-
meira partida da eliminató-
ria contra o Fluminense, en-
quanto Bustos é visto como 
um jogador mais ofensivo e, 
talvez, ideal para a partida 
de volta.

Mais um encontro O duelo entre Fluminense 

e Internacional pela semi-
final da Libertadores será 
o segundo confronto entre 
os dois times na competi-
ção. Em 2012, o Tricolor e 
o Colorado se enfrentaram 
pelas oitavas de final, e o 
Flu se saiu melhor no final 
do mata-mata.Na fase de grupos, o Time 

de Guerreiros superou o 
Boca Juniors na La Bom-
bonera, passou em primeiro 
lugar do grupo e também 
com a melhor campanha 
da fase. Nessa temporada, 
não tinha sorteio para as 
oitavas, para definir o cha-

veamento. O clube com me-
lhor campanha enfrentava 
o classificado com a pior 
campanha. Sendo assim, o 
Flu teve pela frente o In-
ternacional, que passou em 
segundo lugar com apenas 
oito pontos.No primeiro jogo, no Beira-

-Rio, o Fluminense, de Abel 
Braga, foi escalado com: 
Diego Cavalieri; Bruno, Gum, 
Anderson e Carlinhos; Edi-
nho, Diguinho, Deco e Thiago 
Neves; Fred e Rafael Sóbis.

Com a bola rolando, o jogo 
foi morno e com pouca cria-
tividade. A partida teve ra-

ras chances de gol e ficou 
marcada por um pênalti de-
fendido por Diego Cavalieri, 
batido por Dátolo, no início do 
segundo tempo. No minuto 
final, Jô acertou o travessão 
do goleiro do Flu e quase le-
vou a vitória para o Colorado.

Para o jogo da volta no 
Engenhão, Abel Braga fez 
alterações no time titular. O 
técnico optou por Leandro 
Euzébio e Jean para as vagas 
de Anderson e Diguinho.

E na partida, aos 13 minu-
tos, Leandro Damião abriu o 
placar para o Internacional 
em chute rasteiro no canto 

Cano quer a artilharia do Flu na Libertadores 

Tricolor Carioca tem a missão de fazer uma bom resultado no primeiro jogo para não depender do jogo de volta 
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Espetáculo ‘As Cores da América 
Latina’ no Teatro Amazonas

Atração tem entrada gratuita e mistura danças urbanas e contemporâneas

DIVULGAÇÃON esta quarta-feira (27), 
às 20h, o Teatro Ama-zonas recebe o espetá-culo de dança “As Cores 

da América Latina”, realizado 
pela Panorando Cia, com apoio 
do Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa. A classificação 
é livre e a entrada é gratuita. 

O espetáculo mescla dan-
ças urbanas e contemporâne-
as, com as cores e a estética 
promovendo uma viagem pela 
cultura latino-americana, pro-
tagonizando manifestações 
tradicionais, como a Fiesta de 
La Tirana (Chile), Huaconada 
(Peru) e o folguedo cênico bra-
sileiro Cavalo-Marinho. “A visualidade cênica faz uso 

de uma paleta de cores vibran-
tes, além de seis máscaras de 
‘Fofão’, personagem tradicio-
nal do Carnaval Maranhense, 
no Brasil, que completam a 
estética dos personagens”, 
adiantou o diretor do evento, 

Em Tempo

2017, o grupo passou a atuar 
como produtora de eventos 
e de espetáculos de dança e 
teatro. O Festival 5 Minutos 
em Cena: Circo, Dança, Tea-
tro e Performance é um dos 
destaques das produções da 
Panorando. Em 2018, a com-
panhia recebeu uma Menção 
Honrosa da Federação de Te-
atro do Amazonas (Fetam), o 
Troféu Jurupari, pela realiza-

ção do evento. O grupo também produziu 
os espetáculos in process: 
curumins (2017); Notas So-
bre Ela (2017); 1960: título 
interino (2018); Jamais Fo-
mos Modernos (2018/2019) 
e Sodade (2019/2020). A 
companhia já circulou com 
espetáculos no Amazonas e 
nos estados do Pará, Per-
nambuco e Minas Gerais.

Fábio Moura. E complementa 
que “o espetáculo fala sobre 
o multiculturalismo latino-
-americano, interagindo algu-
mas tradições de outros países 
com elementos da nossa cul-
tura popular”. O projeto foi contemplado 

no Concurso-Prêmio Manaus 
2022 Thiago de Mello | Artistas 
e Profissionais da Cultura, da 
Fundação Municipal de Cul-
tura, Turismo e Eventos (Ma-
nauscult) e Conselho Municipal 
de Cultura (Concultura). Equipe Fábio Moura assina a direção, 

a produção e a fotografia do 
espetáculo. Talita Menezes é 
a assistente de direção. A co-
reografia é uma criação coleti-
va. A apresentação conta com 
Ana Carolina Nunes, Benner 
Siqueira, Fernando C. Branco, 
Marcos Telles, Reysson Bran-
dão e Talita Menezes como 
intérpretes-criadores. Fábio 
Moura e Talita Menezes divi-
dem a visualidade e a pesquisa 
musical. Lú de Menezes fez a 
confecção do figurino. 
Companhia A Panorando Cia e Produ-

tora foi fundada em 2016, 
para integrar profissionais 
das artes em Manaus. Em 

Festival Lona Aberta inicia nesta quarta-feira 
O II Festival Lona Aberta está 

prestes a começar e a expectati-
va está no ar. O festival, que tem 
entrada gratuita, começa nesta 
quarta-feira (27) e encerra no 
próximo sábado (30), no Centro 
Cultural Barravento, é fruto de 
muito trabalho e dedicação, e 
será marcado pela reunião de 
artistas talentosos de diferentes 
estados, uma equipe uníssona 
no desejo de difundir a arte 
circense no Amazonas. “Estamos ansiosos para que 

o Barravento tenha um público 
interessado no circo e que se 
encante com as diversas apre-
sentações que vão acontecer. O 
frio na barriga é com certeza um 
sentimento coletivo”, enfatizou 
o idealizador do festival, Jean 
Palladino, bacharel em teatro 
que além de diretor e produ-
tor cultural, atua como palhaço, 
ator e gestor do Centro Cultural 
Barravento.

O evento contará com a pre-
sença de grandes talentos da 
arte circense do Brasil, que 
inclui duas artistas de Brasília 
e do Ceará, que já se encon-
tram na capital amazonense, 
além do Palhaço Salsicha da 
Paraíba.  Nesta terça-feira (26), 
às 18h30, os três artistas farão 
uma apresentação especial, um 
‘esquenta’ para a comunidade 
do Prosamim do bairro Praça 
14 de Janeiro, nas proximidades 
da ponte da avenida Leonardo 
Malcher.Durante quatro dias de apre-

sentações, o público poderá 
conferir uma programação di-
versificada que inclui noites de 
gala, oficinas de acrobacia e ma-
nipulação de objetos, além de 
uma variedade de espetáculos 
que prometem encantar a todos. 
É hora de mergulhar no mundo 
mágico do circo no Festival Lona 
Aberta 2023.

CIRCO

Evento tem oficinas de acrobacia

Espetáculo faz parte da “Série Legados” 

Show gratuito da Amazonas Band 
une ritmos caribenhos com jazz
A mistura de ritmos caribenhos 

com jazz ganha destaque no show 

gratuito da Amazonas Band, nesta 

quarta-feira (27), a partir das 19h, 

no Teatro da Instalação, localizado 

na Rua Frei José dos Inocentes, s/

nº, no Centro. O evento é uma re-

alização do Governo do Amazonas, 

por meio da Secretaria de Estado 

de Cultura e Economia Criativa do 

Amazonas.O show faz parte da “Série Lega-

dos” que a Amazonas Band realiza 

como uma homenagem aos artis-

tas que destacam o ritmo cari-

benho em suas apresentações. O 

espetáculo vai mesclar música e 

muitas interações com o público, 

com o regente da Band, Rui Carva-

lho, abordando sobre instrumen-

tos, ritmos, autores, arranjadores e 

histórias sobre a música caribenha.
No repertório constam as mú-

sicas “Slow Visor - Cha Cha Cha”, 

de um dos maiores pianistas de 

todos os tempos, o porto-riquenho 

Eddie Palmieri, com arranjo de Rui 

Carvalho; “Ran Kan Kan - Mambo”, 

do compositor, arranjador e per-

cussionista Tito Puento; “Tequilla 

- Mambo”, de Daniel Flores, com 

arranjo de Rui carvalho; “Rhythm 

of Our World”, de Arturo Sandoval, 

que faz um medley de vários rit-

mos latinos”;  “Cuando Vuelva a Tu 

Lado”, de Maria Grever, com arranjo 

de Rui Carvalho”; “Guataca City”, do 

grande artista cubano, saxofonista 

e clarinetista Paquito D’Rivera; e 

“Oye como Va”, de Tito Puente. 
“A Série Legados apresenta sho-

ws com músicas do Caribe. São 

quatro concertos em formato de 

DIVULGAÇÃO

APRESENTAÇÃO

DIVULGAÇÃO

diálogo com o público, onde 
apresentaremos músicas ca-
ribenhas e vamos conversar 
mostrando um pouco da his-
tória do jazz com os ritmos 
caribenhos”, explica o maestro 
Rui Carvalho. Os espetáculos serão co-

mentados sobre cada uma 
das composições, época, es-
cola, autores e arranjado-
res. O objetivo é expandir 

o conhecimento sobre uma 
forma de expressão cultural 
que, ao longo do século 20, 
foi a que mais influenciou 
e se deixou influenciar por 
outros gêneros e culturas. 
“É um processo de circula-
ção em nível global do qual 
a cultura - e em particular 
o jazz -, desempenham pa-
pel primordial”, comenta o 
regente da Amazonas Band.

Apresentação mescla danças urbanas e 

contemporâneas para promover uma viagem 
pela cultura latino-americana

Manaus, quarta-feira 27 de setembro de 2023
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Dia a dia

Em Tempo

O prefeito de Manaus, David Almeida, en-tregou, na manhã desta terça-feira 
(26), mais de 14 mil mudas 
de laranja, limão e tangerina 
para 200 produtores da zona 
rural da capital, fomentando 
assim a citricultura, uma das 
atividades agrícolas de maior 
relevância no mundo. A ação, 
que faz parte do programa 
“Manaus+Agro”, aconteceu 
no viveiro da Protecitrus, 
localizado no quilômetro 25, 
da AM-010.Acompanhado pelo titular 

da Secretaria Municipal de 
Agricultura, Abastecimento, 
Centro e Comércio Informal 
(Semacc), Wanderson Costa, 
o chefe do Executivo muni-
cipal destacou a importância 
da iniciativa para o cresci-
mento da produção agrícola 
da capital, que é um dos 
marcos dos 1.000 dias de 
sua gestão.“A prefeitura está presen-

te também na zona rural. 
Essa ação é a terceira cultura 
produtiva que nós estamos 
fomentando. Iniciamos com 
a pitaya, passamos pela ma-
niva e agora com os cítricos. 
Serão 14 mil mudas de laranja, 
tangerina e limão, que vão 
beneficiar 200 produtores 
rurais no entorno da cidade 
de Manaus. Nós queremos 
que essa produção seja com-
prada, absorvida pela meren-

Ação faz parte do programa “Manaus+Agro”, que beneficia 200 produtores da zona rural de Manaus 

DIVULGAÇÃO / SEMSA

David Almeida participou do evento acompanhado de Wanderson Costa, secretário da Semacc

Mais de 14 mil mudas são 
entregues para produtores rurais

da escolar da prefeitura, das 
quais já destacamos R$ 14 
milhões, para que possamos 
fomentar a produção rural 
e assim o agricultor possa 
produzir, tenha como escoar 
e tenha para quem vender e, 
acima de tudo, receba pelo 
fruto do seu trabalho”, en-
fatizou Almeida.O processo para beneficiar 

os agricultores dos polos 1, 2, 
SECA 

Medida visa proteger os banhistas 

Bombeiros realizam medição da praia da Ponta Negra 

Redação

A Prefeitura de Manaus 
está acompanhando, com 
os órgãos de segurança e 
dados técnicos, a descida do 
rio Negro durante a vazante 
de 2023, visando atender os 
banhistas que frequentam 
a praia do complexo turís-
tico Ponta Negra.Na última segunda-feira 

(25), o rio Negro atingiu 
a marca de 17,06 metros, 
conforme medição no Porto 
de Manaus, tendo tido uma 
vazão de 6,70 metros no 
mês de setembro, sendo 
que no mesmo período do 
ano passado, o rio baixou 
4,86 metros. No dia 25 de 
setembro de 2022, o Negro 
estava na marca de 22,65 
metros.

Em 2015, a praia foi inter-
ditada por medida de segu-
rança quando o rio chegou 
na cota de segurança míni-
ma, de 16 metros, conforme 

DIVULGAÇÃO

consta no Termo de Ajustamen-
to de Conduta (TAC), assinado 
em 2013, junto ao Ministério 
Público do Estado do Amazo-
nas (MPAM). O TAC resultou 
na adoção de normas de uso 
da praia perene e estabeleceu 
a cota de segurança mínima aos 
banhistas, para entrada no rio.

Antes de novas medidas, a 
Prefeitura de Manaus adotou 
mecanismos de vistoria, análise 

e medição da praia com os bom-
beiros e está solicitando acom-
panhamento do Serviço Geo-
lógico do Brasil (CPRM) sobre 
as condições de balneabilidade.

“Estamos verificando a situa-
ção da vazante extrema no rio 
Negro, preparando a avaliação 
do relevo que se apresenta no 
momento para os banhistas, ve-
rificando a possibilidade ou se há 
alguns buracos, tudo para ga-

3, 4, 7 e 8, necessitou pre-
viamente de visita técnica 
dos fiscais da Semacc, onde 
foram analisadas as estru-
turas dos terrenos para o 
plantio das sementes, solo, 
técnicas e especificidades 
dos agricultores.Junto com líderes comu-

nitários, os agricultores da 
comunidade Bela Vista do 
Rio Negro, Xiita, Santa Maria 

do Rio Negro, Paraná da Eva, 
Rio Branquinho, Taboca ZF4, 
São Francisco 2, Copasa, Água 
Branca, Brasileirinho, Uberê 
e Sete de setembro foram 
selecionados para receber os 
insumos e estão sendo be-
neficiados pela primeira vez 
com o fomento da cultura 
de cítrus.De acordo com Wanderson 

Costa, a iniciativa da Prefei-

tura de Manaus passa pelo 
olhar diferenciado que o pre-
feito David Almeida tem pelas 
necessidades da população 
devido a sua origem familiar.

“Essa história que está sen-
do escrita ao longo desses 
anos na gestão do prefeito 
David Almeida, é uma histó-
ria muito importante, porque 
nós selamos um compromis-
so de dar o retorno para quem 

precisa. Essa cultura da citri-
cultura já estava dentro do 
nosso escopo estratégico do 
planejamento. É necessário 
um prefeito que sente as 
mesmas dores dos produto-
res, um prefeito que conhece 
as dificuldades, que sabe o 
que é levar o sustento para 
dentro da sua casa, o tão 
difícil e trabalhoso que é”, 
concluiu Costa.

rantir as melhores condições 
de banho e recomendação 
para os usuários”, explicou o 
tenente Daniel Araújo, coman-
dante do Pelotão Fluvial.Os buracos ou depressões 

podem surgir do movimento 
natural de subida e descida 
das águas do rio. A interdição 
do uso da praia pode ocorrer 
sempre que os laudos e/ou 
relatórios comprovarem que 
a praia encontra-se imprópria 
para o uso dos banhistas.InformaçõesÉ importante respeitar as 

normas de uso da praia e não 
ultrapassar o cordão de iso-
lamento, que indica área de 
segurança dentro da água. 
Placas de orientação quanto 
a cuidados e horários estão 
distribuídas em toda a área de 
uso permitido e regular.A faixa de areia da praia da 

Ponta Negra está ampliada 
com a grande descida das 
águas e a Prefeitura reforça 

as orientações para segurança 
dos banhistas no período. Os 
salva-vidas estão no local para 
prevenção e possível neces-
sidade de resgate nas águas.

Para a segurança dos ba-
nhistas, não é permitido o ba-
nho no rio Negro após as 17h, 
quando se perde mais visibili-
dade nas águas e não há mais 
guarda-vidas no complexo.OrientaçõesNa praia, a orientação tam-

bém para os frequentadores é 
quanto às proibições de con-
sumo de bebidas em garrafas 
de vidro; brincar de papagaio 
(pipa); assim como fazer acam-
pamento. Também é proibido 
o comércio ambulante não au-
torizado pela prefeitura.O público é abordado e 

orientado sobre a apreensão 
de objetos proibidos. E, as me-
didas de prevenção devem ser 
individuais, com a colabora-
ção da população. Na praia e 
no balneário também não é 

permitido fazer churrasco ou 
fogueiras.Os corpos permanentes de 

segurança, incluindo Guarda 
Municipal, com ciclopatrulha, a 
Polícia Militar e bombeiros atu-
am no monitoramento da praia 
e na segurança dos banhis-
tas, bem como na segurança 
e manutenção do patrimônio 
de todo o complexo. Equipes 
da Secretaria Municipal de 
Limpeza Urbana (Semulsp) 
também reforçam a higiene 
do calçadão e da praia perene.Praia
A técnica perene usada 

na Ponta Negra foi a mes-
ma utilizada em locais famo-
sos como Copacabana (RJ) e 
nas ilhas artificiais de Dubai, 
nos Emirados Árabes. A praia 
perene da Ponta Negra, que 
tem 4,8 mil metros quadrados, 
foi entregue durante a obra 
de requalificação da primeira 
etapa do complexo, no ano  
de 2012.

Manaus, quarta-feira 27 de setembro de 2023

Jonathan Ferreira
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EconomiaProjetos e inovações para o 
desenvolvimento na Amazônia

COPAG DA AMAZÔNIA Empresa referência mundial no segmento de baralhos
DIVULGAÇÃO

Portfólios de produtos são apresentados à Suframa

Cartas de jogos utilizadas 
em competições internacio-
nais de pôquer e referendadas 
por rigorosos e conceituados 
cassinos são alguns dos pro-
dutos fabricados com uso de 
tecnologia avançada que fo-
ram apresentados pela Copag 
da Amazônia à Suframa, em 
visita técnica à planta da em-
presa, localizada na avenida 
Solimões, Distrito Industrial de 
Manaus, Zona Sul, realizada na 
terça-feira (26).A comitiva da superinten-

dência, liderada pelo superin-
tendente da Suframa, Bosco 
Saraiva, foi recepcionada pela 
diretora da fábrica, Kelly Sam-
paio, acompanhada de outros 
executivos da empresa. Sam-
paio apresentou um histórico, 
relatou objetivos, missão e des-
tacou as principais realizações 
da empresa fundada em 1908, 

na razão social de Companhia 
Paulista de Papéis e Artes Gráfi-
cas (Copag) e que está na Zona 
Franca de Manaus (ZFM) desde 
junho de 1987.Em seguida, a equipe da 

Suframa foi levada para um 
tour guiado pelas áreas princi-
pais dos três prédios e 8,6 mil 
metros quadrados da fábrica. 
Atualmente, cerca de 250 fun-
cionários (diretos) trabalham 
em três turnos, de segunda 
a sábado, para fabricar um 
diversificado portfólio de pro-
dutos que vão do tradicional 
baralho, games, acessórios, 
jogos com estampas ilustra-
das, produtos de tabuleiros, a 
cartas colecionáveis.Entre os destaques, o Bara-

lho 139 – criado há 100 anos, 
em 1923, reconhecido como o 
baralho mais antigo do Brasil 
em circulação e é até hoje 

o carro-chefe da empresa. 
Em 2011, a Copag consegue 
a licença da marca Pokémon 
para produzir e comercializar 
a versão brasileira do trading 
card game da franquia. Em 
2005, a belga Cartamundi 
firma parceria com a Copag 
e compra 50% da empresa, 
aumentando a sua participa-
ção no mercado mundial. Em 
2019, a Cartamundi adquiriu 
mais 25%, ficando com 75%.

Em 2005, a Copag se tor-
na a fornecedora oficial do 
World Series of Poker – prin-
cipal campeonato de poker do 
mundo – e o baralho plástico 
da empresa chega aos princi-
pais cassinos do planeta. Em 
2016, a Copag volta a ser a 
fornecedora oficial de bara-
lhos para o maior torneio de 
poker do mundo, o wsop. 

A empresa também passou 

DIVULGAÇÃO

FAS apresentou uma série de inovações e projetos em prol da conservação ambien-tal durante conferên-cia internacional
Em Tempo

A Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) apre-sentou uma série de 

inovações e projetos em 
prol da conservação ambiental 
e melhoria da qualidade de vida 
na região amazônica durante a 
11ª edição da Conferência Inter-
nacional de Desenvolvimento 
Sustentável, que ocorreu de 18 
a 20 de setembro, em Nova York.

A conferência é um fórum que 
reúne representantes das ciên-
cias, de governos e da sociedade 
civil organizada para partilhar 
soluções práticas, com a inten-
ção de alcançar os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável 
(ODS). O evento ocorreu de for-
ma híbrida, com sessões virtuais 
e espaços presenciais sediados 
na Universidade de Columbia, 
em Nova York.“A FAS participa do ICSD des-

de 2021, tendo esse ano um 
resultado muito especial. Pois, 
conseguimos apresentar quatro 
pôsteres/trabalhos e um arti-
go sobre os diferentes temas 
e impactos de nossos progra-
mas para as comunidades da 
Amazônia profunda”, ressalta 
a Coordenadora de Gestão do 
Conhecimento da FAS, Geórgia 
Franco.

Para ela, estar em espaços de 
discussões importantes como 
esse e ter a oportunidade de 
levar o conhecimento elaborado 
a partir dos projetos que benefi-
ciam as populações tradicionais 
em Unidades de Conservação 
(UCs) da Amazônia, estimula a 
popularização da ciência ao di-
vulgar as ações e projetos da 
FAS.

Os trabalhos da instituição 

apresentaram uma gama de ati-
vidades, que vão de atendimen-
to em áreas remotas via sistema 
de telessaúde, iniciativas ino-
vadoras em geração de energia 
em comunidades ribeirinhas e 
intercâmbios de educação que 
valorizam os saberes amazôni-
cos. Os trabalhos apresentados 
no evento foram:
Incentivo ao esporte O trabalho “O papel do estado 

e da sociedade civil na fomenta-
ção do esporte na comunidade 
indígena Três Unidos no inte-
rior do Amazonas” abordou um 
projeto realizado pela FAS em 
parceria com associações es-
portivas e governos locais no fo-
mento à prática de canoagem e 
arquearia para jovens indígenas. 
A pesquisa avaliou os efeitos do 
projeto nos atletas participan-
tes da comunidade Três Unidos, 
localizada na Área de Proteção 
Ambiental (APA) do Rio Negro.

“A análise dos resultados 
mostra que, os atletas partici-
pantes do projeto, foram bene-
ficiados física e emocionalmen-
te, e passaram a valorizar ainda 
mais sua cultura e cidadania, 
além de trazer maior visibilidade 
à sua comunidade”, declara o 
autor do estudo, Gabriel Braga.Saúde na florestaJá o trabalho “Programa Saú-

de na Floresta: uma estratégia 
de produção de saúde e bem-
-estar na Amazônia” relata a 
experiência de um programa 
desenvolvido pela FAS que 
promove ações de assistência 
à saúde em territórios remotos 
da região amazônica. O sistema 
de telessaúde, que proporciona 
o atendimento remoto em es-
pecialidades médicas, de enfer-
magem e psicologia em comu-
nidades afastadas dos grandes 
centros, é um dos destaques da 
iniciativa.“Nesse contexto, é utilizado 

o Telessaúde como ferramen-
ta para que 66 comunidades 
ribeirinhas tenham acesso a 
consultas remotas por meio 
de um ponto de conectivida-

de de internet instalado pela 
FAS. Estas consultas são feitas 
por enfermeiros, médicos e psi-
cólogos, o que tem permitido 
identificar condições de saúde 
física e mental diretamente re-
lacionadas com a condição dos 
usuários moradores das comu-
nidades”, destacam as autoras 
Melissa Michele Pereira e Silva; 
Mariana Dianese Alves de Mora-
es; Izi Caterini Paiva Alves Marti-
nelli dos Santos; Danilo da Cruz 
Duarte; Mickela da Silva Souza 
e Francinete Rodrigues Lima. Energia solarO banner “Sempre Luz: gera-

ção de energia e transformação 
da realidade em comunidade 
ribeirinha na Amazônia” deu 
destaque a um projeto que 
implementou um sistema de 
energia solar em Santa Hele-
na do Inglês, comunidade que 
fica às margens do Rio Negro. 
A iniciativa, uma parceria entre 
Fundação Amazônia Sustentá-
vel (FAS) e a empresa Unicoba 
da Amazônia S.A, oferece uma 
opção sustentável de baixo cus-
to, eficaz e adaptada à realidade 
de áreas ribeirinhas, distantes 

dos grandes centros urbanos 
da região.O trabalho, escrito por Lu-

cas Figueiredo, Geórgia Franco 
e Ana Laura Módolo, evidencia “a 
importância do desenvolvimen-
to de modelos de negócios para 
soluções energéticas sustentá-
veis e inovadoras, principalmen-
te capazes de atender regiões 
remotas da Amazônia, com pos-
sibilidade de transformar a reali-
dade local que utiliza recurso de 
energia renovável, e não mais de 
combustíveis fósseis. Isso esti-
mulou o acesso à comunicação 
e venda e armazenamento de 
produtos refrigerados”.
Conexões de saberesPrograma da FAS com qua-

se uma década em trocas de 
experiências educacionais, for-
talecimento de capacidades e 
formação de líderes agentes 
de transformação da realida-
de, o Amazônia-Edu teve seus 
resultados apresentados com 
o banner “Amazônia-Edu: uma 
imersão de conhecimento e tro-
ca de saberes para formação de 
agentes de transformação no 
coração da Amazônia”.

Escrito por Ana Laura Mó-
dolo, Geórgia Franco e Lucas 
Figueiredo, o trabalho ressaltou 
como é indispensável fortalecer 
as oportunidades de educação, 
saúde, inovação e sensibilização 
para a conscientização ambien-
tal. Diante disso, o programa 
acredita no potencial que a 
Amazônia tem em transformar 
as pessoas, as relações, as orga-
nizações e a qualidade de vida 
das populações tradicionais em 
seus territórios, a fim de fortale-
cer e construir vivências de for-
ma coletiva, oportunizada pela 
expertise de cada participante 
conforme suas áreas de atua-
ção, os saberes da Amazônia e 
os valores partilhados”.
Educação ribeirinhaNa 11ª Conferência Internacio-

nal de Desenvolvimento Sus-
tentável, a FAS também apre-
sentou um artigo que reúne e 
relata parte da experiência de 
15 anos da organização com a 
promoção de uma educação 
ribeirinha de qualidade, que 
respeita e fortalece os saberes 
e realidades amazônicas.Intitulado “Materiais didáticos 

regionalizados como avanço 
para uma educação de quali-
dade em comunidades ribeiri-
nhas na Amazônia Profunda”, 
o artigo retrata o processo de 
contribuição da FAS ao ensino 
inclusivo e relevante, através de 
métodos complementares que 
envolvem a elaboração e utiliza-
ção de materiais didáticos inclu-
sivos, que refletem as culturas 
da Amazônia. Ao todo, a Fun-
dação Amazônia Sustentável já 
produziu e distribuiu mais de 
180 publicações que divulgam 
e aprofundam o conhecimento 
sobre a sociobiodiversidade da 
região.

“Estruturar um modelo de 
educação que faça sentido para 
todos os povos tradicionais e 
originários da Amazônia é de-
safiador, porém, a divulgação 
para a sociedade é necessária, 
para enfatizar a qualidade e 
importância dos conhecimentos 
tradicionais, os quais viabilizam 
o empoderamento do sujeito 
em seu território, como prota-
gonistas e guardiões da floresta 
em pé”, afirmam os autores do 
artigo, Enoque Ventura e Silvana 
Barbosa.

Fundação Amazônia Sustentável atua fomentando a economia verde na região

a investir em seus jogos online, 
com aplicativos nas platafor-
mas IOS e Android, para jogos 
como truco, buraco e paciên-
cia. Entre as certificações de-
monstradoras de qualidade e 
responsabilidade sustentável 
obtidas pela Copag da Amazô-
nia está a FSC, reconhecida in-
ternacionalmente por garantir 
que a matéria-prima utilizada 
nos produtos vem de origem de 
manejo florestal responsável.

O superintendente da Sufra-
ma, Bosco Saraiva, salientou o 
pioneirismo da empresa, a qua-
lidade da produção e convidou a 
Copag a fazer parte do Fespim. 

“A Copag é uma das empre-
sas pioneiras do Polo Industrial 
de Manaus, é uma empresa 
que o Brasil precisa conhecer, 
saber que aqui, em Manaus, 
há 36 anos, se produz cartas 
de baralho em material de al-

tíssima qualidade. Estamos 
fazendo um grande esforço 
para que possamos restau-
rar o protagonismo da Su-
frama na região. E a nossa 
ida a Brasília, promovendo a 

Fespim, é justamente para 
apresentar ao Brasil inteiro 
o que é produzido no nosso 
Polo Industrial, e quais os 
benefícios de se investir aqui”, 
explicou Saraiva.



Insumos para o interior
Devido à situação de emergên-

cia em que se encontram os mu-
nicípios do interior do Amazonas 
afetados pela estiagem severa 
deste ano, um dos pedidos do 
governador do estado, Wilson 
Lima (União Brasil), ao presiden-
te Lula é a liberação de recursos 
para comprar insumos a essas 
populações.

E antes da reunião com o pre-
sidente, em entrevista à CNN na 
manhã de ontem (26), Wilson 
disse que pretendia pedir, além 
de recursos, o envio de ajuda hu-
manitária e apoio logístico da FAB 
para que os alimentos (cerca de 
300 mil cestas básicas) possam 
chegar às 100 mil pessoas afe-
tadas pela seca. 

Discussão sobre clima
Mesmo não sendo da pre-

sidência da Comissão de Meio 
Ambiente da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), o vereador 
Fransuá (PV) irá a Brasília para 
participar de um evento com a 
temática “Discutindo Mudan-
ças Climáticas na Região Norte”. 
Por outro lado, os represen-
tantes da pasta ambiental da 
CMM, Kennedy Oliveira (PMN) e 
Alonso Oliveira (Avante), pouco 
tem feito para as problemáticas 
do clima na capital amazonense.

A reunião que Fransuá irá 
participar é uma reunião na 
Coordenação do Partido Verde 
(PV), que deve começa hoje (27) 
e segue até sexta (29). 

Tadeu representando Wilson
Representando o governador 

do Amazonas, Wilson Lima (UB), 
e o Consórcio Amazônia Legal, 
o vice-governador, Tadeu de 
Souza (Avante), reafirmou, na 
segunda (25), a posição do Ama-
zonas em defesa do modelo 
Zona Franca de Manaus (ZFM) 
diante da simplificação tributá-
ria proposta pela reforma, que 
tramita no Senado Federal.

O posicionamento de Tadeu 
ocorreu durante o uma assem-
bleia, em Brasília, onde ele par-
ticipa a convite do Consórcio 
Interestadual de Desenvolvi-
mento Sustentável do Nordeste 
(Consórcio Nordeste). 

Encontro de Wilson com Silas
Após o governador do Ama-

zonas, Wilson Lima (União Bra-
sil), ter conseguido uma reunião 
com o governo federal para tra-
çar ações sobre a estiagem no 
Amazonas, o deputado federal 
Silas Câmara (Republicanos) 
tratou de ir se encontrar com 
o chefe do executivo do Estado.

Ao lado de Wilson, o deputado 
republicano tratou de publicar 
uma foto em que os dois apa-
recem sorrindo. Na publicação, 
além da seca, Silas menciona 
que também falou sobre as 
queimadas recorrentes que 
têm afetado a floresta Amazô-

nica e as cidades, consequente-
mente, trazendo prejuízos para 
a população.

Remissão e anistia
O deputado estadual Thia-

go Abrahim (União Brasil) fez 
um indicativo ao governo do 
estado, nesta terça (26), para 
que as dívidas contraídas na 
Afeam por produtores rurais 
dos municípios atingidos pela 
estiagem neste ano sejam anis-
tiadas. “Enfrentamos uma grave 
seca que atinge, hoje (27), nosso 
estado em razão do fenômeno 
El Ninõ. Isso vem trazendo uma 
série de prejuízos para a nossa 
população”, disse Abrahim. 

A anistia e remissão de dívidas 
de agricultores ou produtores 
rurais já ocorreu no ano de 
2021, quando o Amazonas en-
frentou uma das maiores cheias 
da história.

Crime imprescritível
Por unanimidade, o STF re-

afirmou seu entendimento de 
que a pretensão da União de 
ressarcimento pela explora-
ção irregular do seu patrimô-
nio mineral não está sujeita à 
prescrição. 

O Tribunal Regional da 4ª 
Região (TRF-4) havia mantido 
determinação da Justiça Fe-
deral em Santa Catarina de que 
duas empresas recuperassem 
áreas degradas em decorrên-
cia da lavra ilegal de areia nas 
margens do rio Itajaí-açu. Con-
tudo, os pedidos da União de 
ressarcimento pela lavra ilegal 
de minério e de indenização 
por dano moral coletivo foram 
negados.

Lei altera eleição
A alteração em trechos da Lei 

Orgânica do Tribunal de Contas 
do Estado (TCE), aprovada por 
unanimidade pela Assembleia 
Legislativa do Estado do Ama-
zonas (Aleam), na última quinta 
(21), torna o processo de eleição 
do TCE mais democrático. A Lei 
impede que o atual presidente 
do Tribunal de Contas do Estado 
do Amazonas (TCE-AM) de as-
sumir, ao término do mandato, 
o cargo de coordenador-geral 
da Escola de Contas Públicas, 
foi sancionada pelo governa-
dor Wilson Lima e publicada 
no Diário Oficial do Amazonas 
desta segunda (25), passando 
a vigorar a partir da data.

Conselheiros tutelares
Às vésperas das eleições para 

a escolha de novos conselheiros 
tutelares, o deputado federal 
Silas Câmara (Republicanos) 
faz campanha que incentiva 
os eleitores a votar em candi-
datos com “princípios cristãos”. 
Segundo ele, essa abordagem 
visa assegurar a proteção das 
crianças e adolescentes.

Em suas redes sociais, Silas 
compartilhou um vídeo, nesta 
terça (26), o qual convida a po-
pulação a comparecer às urnas 
neste domingo (1º), data em que 
as eleições ocorrerão em todo 
o Brasil. No vídeo, ele destaca 
a importância dos conselheiros 
tutelares.

Medalha Cidade de Manaus
Em sessão solene realizada 

na segunda (25), na CMM, o 
vereador Sassá (PT), concedeu 
a Medalha de Ouro Cidade de 
Manaus ao engenheiro civil e 
presidente licenciado do Crea-
-AM, Afonso Lins, e agraciou a 
engenheira de pesca, Alzira Mi-
randa de Oliveira com o Diploma 
de Mérito Cidade de Manaus.  
As honrarias simbolizam o re-
conhecimento das pessoas que 

se destacam por seus trabalhos 
e contribuições à sociedade. 
“É uma homenagem justa. A 
Câmara tem a prerrogativa de 
fiscalizar, legislar e reivindicar. 
Mas, também temos o compro-
misso de valorizar as pessoas”, 
pontuou o vereador.

Mais de R$ 24 mi em multas
A Polícia Rodoviária Federal 

(PRF) recolheu entre 2018 e 
2022, R$ 24,6 milhões em mul-
tas a motoristas nas estradas 
federais do Amazonas.

Desse total, cerca de R$ 13 
milhões são originadas dos seis 
radares presentes na BR-174. 
Os equipamentos ficam na sa-
ída de Manaus e são os únicos 
do tipo em estradas no estado. 
Na BR-319, que liga Manaus a 
Porto Velho/RO, não há radares 
e o número de multas aplicadas 
é bem menor.

Os dados são do DNIT e fo-
ram obtidos por meio de Lei de 
Acesso à Informação (LAI) do 
projeto Fiquem Sabendo.

Setor produtivo
A Secretaria de Desenvol-

vimento Econômico, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Sedec-

ti), do Governo do Amazonas, 
conseguiu aprovação de cinco 
projetos na Superintendência 
do Desenvolvimento da Amazô-
nia (Sudam), no montante de R$ 
1 milhão. Conforme a secretaria, 
o recurso federal é destinado 
a projetos do setor produtivo.

Entre esses projetos está o de 
apoio ao desenvolvimento de 
sistemas orgânicos de produ-
ção para agricultores, proposto 
pelo Inpa. Outro é a instalação 
de uma agroindústria em São 
Paulo de Olivença.

Cadeiras de rodas
A deputada estadual Mayara 

Pinheiro (Republicanos) divul-
gou ontem (26) que o muni-
cípio de Coari recebeu de sua 
emenda parlamentar mais de 
100 cadeiras de rodas, adapta-
das para pacientes acamados e 
cadeirantes, incluindo modelos 
padrão e de banho. “Só quem 
precisa de uma cadeira sabe o 
valor que é receber uma e ago-
ra nós entregamos para mais 
de 100 coarienses que terão 
uma melhora na sua locomoção, 
atendimentos e rotina diária”, 
disse Mayara.

Conforme a deputada, o be-
nefício ao município é resultado 
de parceria com o prefeito de 
Coari, Keitton Pinheiro.

CPI das ONGs
A CPI das ONGs ouviu, ontem 

(26), o depoimento da secretá-
ria nacional do clima, do Minis-
tério do Meio Ambiente, Ana 
Toni, braço direito da ministra 
Marina Silva. 

Juntas, Ana e Marina inte-
gram paralelamente a pasta 
ministerial e o conselho da ONG 
Instituto de Pesquisa Ambiental 
da Amazônia (IPAM).

Além do IPAM, o senador Plí-
nio Valério (PSDB) destaca que 
Ana Toni tem fortes laços com 
organizações não governamen-
tais as quais já dirigiu, como 
fundadora ou conselheira, den-
tre eles o Greenpeace, Institu-
to Clima e Sociedade – iCS, é 
sócia-fundadora do Gestão de 
Interesse Público (GIP).

Destaque
A amazonense Daniela Mar-

tins disputou o Skate Total Urbe 
(STU) São Paulo 2023, terceira 
etapa do STU National, o prin-
cipal circuito de skate do país. 
Com o apoio do Projeto Ama-
zonas nas Olimpíadas de Paris 
2024, classificou-se para a final, 
terminando em sétimo lugar, 
permanecendo com chances de 
terminar entre as oito melhores 
no ranking nacional no ano.

Daniela, de apenas 14 anos, 
competiu contra atletas de 
renome como Rayssa Leal e 
Pâmela Rosas, na nova pista de 
padrão internacional do Parque 
Estadual Cândido Portinari. 

Gestão do prefeito de Manaus é ótima 
e boa para 50,5%, mostra pesquisa

Com pouco mais de mil dias de mandato, o prefeito de Manaus, David Almeida (Avante) tem aprovação de 85% da população 
manauara, indica pesquisa divulgada pelo Instituto de Pesquisa do Norte (Ipen). A desaprovação é de apenas 13% dos entre-
vistados. Entre 1.107 pessoas ouvidas, somente 2% não souberam avaliar a administração de Almeida. 

A maior parcela dos entrevistados, 34,5%, consideram a gestão municipal “regular”. Outros 31,8% avaliam a administração 
como “boa”. E 18,7% consideram “ótima”. A soma dos três conceitos positivos é de 85%.

Para os que não aprovam o governo municipal, 8,8% o consideram “péssimo” e 4,2% “ruim”. Dois por cento dos entrevistados 
não souberam avaliar. 

O levantamento do Inpe foi realizado entre os dias 11 e 18 de setembro, com entrevista presencial de 1.107 eleitores a partir 
de 16 anos, em 37 bairros de todas as zonas geográficas de Manaus. A margem de erro é de 3,07% para mais ou para menos. 

A pesquisa também fez sondagens sobre a preferência do eleitorado para as eleições de 2024. David Almeida é candidato 
natural à reeleição. Na amostragem, o atual prefeito tem rejeição de apenas 8%.

À Lei 541 apresentada pelo vereador Jaildo Oliveira (PCdoB) e aprovada por 
unanimidade na Câmara Municipal de Manaus (CMM). Ela proíbe a inspeção, 
vistoria ou suspensão do serviço de água e energia elétrica sem a notificação 
prévia de, no mínimo, 15 dias de antecedência. Sancionada pelo prefeito David 
Almeida (Avante), no último dia 18, a lei determina que as empresas serão 
obrigadas a comunicar ao consumidor, por escrito, mediante comprovação, 
para que ele possa, caso deseje, acompanhar a atividade pessoalmente.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À assessora da ministra Anielle Franco, Marcelle Decothé que ofendeu, via 
redes sociais, os paulistas, os são-paulinos e também fez críticas à diretoria 
do Flamengo e à Polícia Federal (PF) no Morumbi na final da Copa do Brasil 
entre São Paulo e Flamengo. “Torcida branca, que não canta, descendente 
de europeu safade (sic). E pior de tudo, de pauliste (sic)”, escreveu Decothé 
em seu post, usando linguagem neutra. O Ministério da Igualdade Racial 
anunciou a demissão da servidora na tarde de ontem (26).
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Lula está com a razão
Editorial

A eleição passou e a frente ampla formada por esquerdistas 
de vários matizes, alguns bastante ao centro do espectro po-
lítico, para derrotar o inimigo comum, o genocida Jair Messias 
Bolsonaro, começa a se desfazer e velhas oposições e rugas 
voltam a aparecer. Lula começa a ser alvo de fogo amigo e 
os companheiros não tão próximos se ressentem da falta de 
compromisso do governo com algumas pautas da esquerda 
mais radical. Exemplo disso é a indicação para a vaga que será 
aberta para o Supremo Tribunal Federal (STF) com a aposen-
tadoria da Ministra Rosa Weber. Por critérios identitários e de 
reparação histórica, a esquerda quer que Lula indique uma 
mulher para o STF, uma mulher negra. Para descontentamento 
geral da esquerda, Lula descartou “gênero e cor” como critérios 
para a escolha.

“Eu vou escolher uma pessoa que possa atender os interesses 
e as expectativas do Brasil, uma pessoa que possa servir o Brasil, 
uma pessoa que tenha respeito com a sociedade brasileira, uma 
pessoa que tenha respeito mas não medo da imprensa, uma 
pessoa que vota adequadamente sem precisar ficar votando 
pela imprensa. Então, vou escolher, já tem várias pessoas em 
mira. Não precisa perguntar essa questão de gênero e de cor, 
eu já passei por tudo isso e no momento certo vocês vão saber 
quem é que eu vou indicar”, disse o Presidente em entrevista.

Os critérios expostos por Lula para a escolha do próximo 
ministro do STF ainda passam longe dos elencados na Consti-
tuição Federal, que fala de “notável saber jurídico e reputação 
ilibada”, mas são um grande avanço em relação às pautas 
quase fetichistas da esquerda. Votar sem se importar com 
a imprensa, por vontade de servir e defender os interesses 
do Brasil. Mulher ou homem, branco, preto ou pardo, o novo 
Ministro ou Ministra fará um bom trabalho se, com profundo 
conhecimento jurídico e reputação limpa, mantiver esse com-
promisso com o País!

A crescente ênfase do setor industrial brasileiro em 
investimentos em ecoinovação representa um passo 
significativo em direção à sustentabilidade ambiental. 
Atualmente, o Brasil investe cerca de 1,1% do PIB nes-
se setor e o objetivo é atingir pelo menos 2% do PIB, 
alinhando-se com outros países membros da OCDE. Esse 
movimento não apenas beneficia o meio ambiente, mas 
também oferece oportunidades valiosas no mercado de 
trabalho, especialmente para pessoas com deficiência.

A ecoinovação envolve o desenvolvimento e a adoção 
de tecnologias e práticas sustentáveis que minimizam o 
impacto ambiental da produção industrial. Isso inclui a 
redução de resíduos, o uso eficiente de recursos natu-
rais, a adoção de fontes de energia limpa e muito mais. 
À medida que as empresas brasileiras intensificam seus 
esforços nesse sentido, uma série de benefícios surge.

Primeiramente, o crescimento da indústria de ecoi-
novação cria demanda por uma força de trabalho di-
versificada e qualificada. E é aqui que as pessoas com 
deficiência encontram novas oportunidades. Com um 
foco na inclusão social e na equidade, as empresas que 
investem em tecnologias verdes estão mais propensas a 
adotar práticas de recrutamento inclusivas. Isso significa 
considerar as habilidades e competências das pessoas 
em vez de se concentrar em suas limitações físicas ou 
sensoriais.

Além disso, a ecoinovação não deve apenas beneficiar 
o meio ambiente, mas também a sociedade como um 
todo. É importante lembrar que inclusão social é essencial 
para que essas novas tecnologias sejam verdadeiramente 
sustentáveis, o que quer dizer que as empresas devem 
se esforçar para eliminar barreiras sociais, sejam elas 
físicas ou atitudinais.

A disciplina, a perseverança e a alteridade desem-
penham um papel crucial nesse processo. A disciplina 
é necessária para garantir que as empresas se com-
prometam a investir em tecnologias verdes e a criar 
oportunidades igualitárias para todos. A perseverança 
é fundamental para superar desafios e resistências no 
caminho da inclusão social e ambiental. E a alteridade, 
ou seja, a empatia e atenção às necessidades dos outros, 
é o cerne da inclusão.

Em resumo, à medida que o setor industrial brasileiro 
aumenta seus investimentos em ecoinovação, novas 
oportunidades de trabalho surgem, com foco na inclu-
são social e na equidade. No entanto, é crucial que esse 
processo seja guiado por princípios de disciplina, perseve-
rança e alteridade, garantindo que as tecnologias verdes 
sejam verdadeiramente sustentáveis, beneficiando tanto 
o meio ambiente quanto a sociedade como um todo.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Critério não será mais esse”

J&F dos irmãos Batista contrata ex-desembargadores 
para atuar em julgamento no TJSP

Sorte está lançada
A audiência mostrará se o “pe-

lotão” da J&F terá mais sorte em 
convencer os outros dois julgado-
res, Alexandre Lazzarini e Eduardo 
Azuma Nishi.

Vergonha alheia
A J&F há havia sido condenada 

por má-fé pelo juiz Guilherme Fer-
reira da Cruz, da 45ª Vara Cível do 
TJSP, que citou “conduta análoga 
à extorsão”.

O time dos Batista
Ivan Sartori, Pereira Calças, Carlos 

Garbi, José Renato Nalini, Paulo 
Mascaretti e João Carlos Saletti re-
forçam o jurídico dos irmãos Batista

Ministro na equipe
Também, faz parte da equipe a 

serviço dos irmãos Batista o ex-
-ministro do STF Ricardo Lewan-
dowski, que também já atuou no 
tribunal paulista.

Partido nega apoio a Lula e deixa 
ministro na mão

Recém-empossado ministro de 
Portos e Aeroportos, Sílvio Costa 
Filho não deve durar no ministério 
do governo Lula (PT), após o próprio 
partido Republicanos pregar aviso 
em sua página oficial do X, ex-Twit-
ter, de que não integra a base de 
apoio oficial. “Não votamos com o 
governo Lula”, proclamou o Repu-
blicanos em letras garrafais, levan-
tando a expectativa de demissão 
do pernambucano. O partido foi 
enfático ao negar a expectativa de 
adesão: “Não abriremos mão dos 
nossos valores”.

Conservadores
“Votaremos contra propostas 

que não estejam alinhadas com 
nosso Manifesto”, avisou o Re-
publicanos, que se define como 
“conservador”.

Uma só ideia
O deputado Silas Câmara supõe 

que tudo não passa de “acordo” 
para garantir a permanência” do 
governador Tarcísio Freitas (SP) no 

partido.

Sem pressão
A senadora Damares (DF) disse 

desconhecer “movimento” para 
Sílvio Costa sair do governo. Diz 
que é independente e nunca foi 
questionada.

Ministra trans
Rubinho Nunes (União) não per-

doou o rolezinho de Anielle Franco 
no Morumbi com jato da FAB: “mais 
uma pobre trans do governo Lula. Se 
diz favelada, mas gosta mesmo é do 
luxo”, disse o vereador paulistano.

Mordomia vexatória
O ministro Silvio Almeida (Direitos 

Humanos) foi de voo comercial para 
São Paulo para posar na foto da final 
da Copa do Brasil. Já Anielle Franco 
(Igualdade Racial) abusou, viajando 
em jatinho da FAB.

Pedala, MPF
Em outros tempos, o Ministério 

Público Federal (MPF) já teria anun-
ciado processo por improbidade 
administrativa e outros crimes, em 
razão do uso abusivo da mordomia 
de jatinho da FAB para ir a jogo de 
futebol.

Passando pano
“Por muito menos, uma mera 

tarde de arruaça no 8 de janeiro, 
houve intervenção no DF”, lembra 
o deputado Carlos Jordy (PL-RJ) e 
destaca que Flávio Dino (Justiça) 
passa pano para o governo petista 
da Bahia.

Pró-vida
Pesquisa Ipsos Global Views on 

Abortion mostra que desabou o nú-
mero de brasileiros que aprovam o 
aborto em qualquer caso. Eram 48% 
favoráveis em 2022, mas caiu para 
39% neste ano.

Sem pressa
A minirreforma eleitoral é o novo 

ponto de conflito entre o presidente 
da Câmara, Arthur Lira, e o presi-
dente do Senado, Rodrigo Pacheco. 
Para valer, a proposta tem que ser 

Lula jogando balde de água fria em quem espera cota de gênero ou raça no STF

aprovada até 6 de outubro, mas 
Pacheco, roda-presa, avisou que 
não vai votar “às pressas”. E meteu 
na gaveta.

Maciel por Magno
O jornalista Magno Martins pro-

move nesta terça (26) noite de au-
tógrafos do seu livro “O Estilo Marco 
Maciel”. O concorrido evento será 
realizado no Salão Nobre do Senado 
a partir das 18h.

Turma do lacre
A lacrolândia reservou a semana 

para apertar Lula por nomeação de 
uma mulher negra para o STF. Há 
ações programadas na Câmara e no 
Ministério da Saúde. As ações, com 
faixas e tudo mais, vão até amanhã.

Pergunta
... só falta viagem de jatinho virar 

ação pró-meio ambiente.

Poder sem Pudor
Elas por elas
Especialista em pregar peças, o 

saudoso Maurício Fruet era secre-
tário do primeiro governo Roberto 
Requião e foi a Mandaguaçu (PR), 
em uma espécie de governo itine-
rante. Sua secretaria foi instalada 
próxima aos banheiros. Sem que 
ninguém percebesse, ele substi-
tuiu a placa de “Elas” por “Eles”, no 
w.c. feminino, e fez outra “Elas” em 
cartolina, afixando-a em uma por-
ta secundária da sala de Requião, 
que se mantinha fechada. A fila do 
mulherio foi aumentando até que 
uma delas, aflita, esmurrou a porta: 
“Ei! Tem alguém aí?” Tinha. Era o 
governador Roberto Requião.

Os irmãos Joesley e Wesley Batista não têm limites em suas brigas na Justiça: contrataram um pelotão 
de choque de ex-desembargadores do Tribunal de Justiça de São Paulo para o julgamento desta quarta 
(27), na própria corte, tentando reverter vitória da Paper Excellence no litígio com a J&F, holding da dupla, 
pelo controle da Eldorado Celulose. A jogada não impressionou o relator, desembargador Franco de Godoi, 
que negou todos os pedidos da holding e ainda a condenou por litigância de má-fé.

André Naves

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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O deputado estadual 
Thiago Abrahim (União 
Brasil) fez um indicati-
vo ao governo do es-
tado, nesta terça-feira 
(26), para que as dívidas 
contraídas na Agência 
de Fomento Estado do 
Amazonas (Afeam) por 
produtores rurais dos 
municípios atingidos 
pela estiagem neste ano 
sejam anistiadas.

“Enfrentamos uma 
grave seca que atinge, 
hoje, nosso estado em 
razão do fenômeno El 
Niño, que inibe a forma-
ção de chuvas aqui na re-
gião. Isso vem trazendo 
uma série de prejuízos 
para a nossa população. 
Tenho acompanhado de 
perto e visto produto-
res andando mais de 8 
quilômetros para fazer a 
retirada de seu produto. 
Outros estão perdendo 
a sua produção”, disse 
Abrahim.

De acordo com o pre-

sidente da Comissão de 
Assuntos Municipais, 
Desenvolvimento Re-
gional e Rural, a anistia 
e remissão de dívidas de 
agricultores ou produ-
tores rurais já ocorreu 
no ano de 2021, quando 
o Amazonas enfrentou 
uma das maiores cheias 
da história.

“A estiagem impacta 
diretamente na qualida-
de do cultivo e na dispo-
nibilidade de água para 
a irrigação da produção. 
Além disso, muitas cul-
turas não estão prepa-
radas para enfrentar a 
baixa disponibilidade de 
água, o que acarreta uma 
safra de baixa qualida-
de, com altas perdas na 
produção. Essas perdas 
impactam não somente 
a produção, mas tam-
bém a economia dos 
municípios. Ou perdão 
ou revisão dessas dívidas 
se faz necessário mais 
uma vez”,explicou.

vai o dinheiro que sai 
do bolso de cada um 
de nós. Essa é a últi-
ma etapa do processo 
e nós desejamos sor-
te a todos os projetos 
apresentados, que são 
muito importantes. Nós 
analisamos criteriosa-
mente cada projeto e 
agora está nas mãos da 
população”, explicou o 
parlamentar.

O resultado final dos 
projetos selecionados 
será divulgado na próxi-
ma quarta-feira (4), por 
meio do site do Gabine-
te do Amom e das redes 
sociais do parlamentar. 
Será destinado um to-
tal de R$ 10 milhões 
em emendas a serem 
aplicadas no orçamen-
to da União de 2024. O 
aplicativo Buracômetro 
está disponível gratui-
tamente para smar-
tphones com sistemas 
Android e IOS.

Amom inicia votação popular para 
escolha de emendas parlamentares

CÂMARA FEDERAL

Deputado pede remissão 
e anistia de dívidas 

Em uma iniciati-
va inédita no Ama-
zonas, a população 
poderá participar da 
escolha dos projetos 
que devem receber 
emendas individuais 
do deputado federal 
Amom Mandel (Cida-
dania). A votação faz 
parte do processo do 
1º Edital Participativo 
de Emendas Orça-
mentárias do Amazo-
nas e ocorrerá a partir 
desta terça-feira (26) 
até o próximo dia 3, 
por meio do aplicati-
vo Buracômetro.

Após a análise orça-
mentária e de mérito, 
foram aprovados 97 
projetos, sendo 10 
na área de Esporte, 
7 de Assistência So-
cial, 14 de Saúde, 5 de 
Cultura, 12 de Meio 
Ambiente e 49 de 
Educação. Entre os 
critérios para a sele-

PRODUTORES RURAIS

DIVULGAÇÃO

Deputado é pioneiro neste tipo de ação no Estado 

Wilson Lima e ministros anunciam 
força-tarefa contra estiagem
Plano reforçará 
medidas que vêm 
sendo adotadas pelo 
Estado, como envio de 
ajuda humanitária e 
combate a incêndios

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima se reuniu, nesta 
terça-feira (26) em 
Brasília (DF), com o 

ministro da Integração e do 
Desenvolvimento Regional, 
Waldez Góes, a ministra do 
Meio Ambiente e Mudança 
do Clima, Marina Silva, e re-
presentantes de mais seis ór-
gãos federais. No encontro, 
foi definida a criação de uma 
força-tarefa do Governo Fe-
deral para reforçar as ações 
que vêm sendo realizadas 
pelo Estado para enfrentar 
os impactos da estiagem no 
Amazonas, que já afeta 111 mil 
pessoas.

Dos 62 municípios do estado, 
15 estão em situação de emer-
gência. Na reunião, Wilson Lima 
também fez um balanço das 
medidas adotadas pelo Gover-
no do Amazonas para enfrentar 
os impactos da severa estia-
gem; expôs as dificuldades e 
previsões para outubro, quan-
do a seca tende a se agravar; e 
reforçou o pedido de apoio do 
Governo Federal para ampliar 
a ajuda humanitária às famílias 
atingidas.

Segundo o governador, o 
Ministério da Integração e 
Desenvolvimento Regional se 
comprometeu com o envio 
de itens como cestas bási-
cas e água. O Ministério do 
Meio Ambiente garantiu que 
vai intensificar o combate aos 

incêndios, reforçando o traba-
lho de bombeiros militares e 
brigadistas que já atuam no 
estado, principalmente no sul 
do Amazonas.

“Nós temos três aspectos 
que são importantes para se 
levar em consideração nessa 
questão de estiagem: o pri-
meiro deles é a questão da 
ajuda humanitária, o segundo 
são as questões de desmata-
mento e queimadas e o ter-
ceiro é a atividade econômica 
por conta da dificuldade de 
passagem de balsa e grandes 
embarcações ali pelo rio Ma-

deira“, ressaltou o governador.
Ainda nesta terça, Wilson 

Lima se reúne com os minis-
tros Renan Filho (dos Trans-
portes) e Silvio Costa Filho 
(de Portos e Aeroportos) para 
tratar sobre a navegabilidade 
nos rios Madeira, Solimões e 
Amazonas.

Entre as ações previstas 
para a força-tarefa em auxí-
lio ao Estado e prefeituras das 
cidades mais afetadas estão, 
ainda, o apoio logístico, acesso 
a programas sociais federais e 
liberação de emendas parla-
mentares.

“O presidente Lula autorizou 
a mim e a Marina a anunciar-
mos a força-tarefa do Governo 
Federal para juntos, dezenas 
de ministérios, atuarmos jun-
tos com o Governo do Estado 
do Amazonas e as prefeituras 
que já estão sofrendo com 
situação de emergência. Prio-
ridade nossa: ajuda humani-
tária”, informou o ministro 
Waldez Góes.

O detalhamento das ações 
de ajuda humanitária do Go-
verno Federal deverá ser 
anunciado ainda esta semana.

“O que nós estamos traba-

lhando é em cima do emer-
gencial. Nosso Ministério do 
Meio Ambiente trabalha para 
combater estruturalmente o 
problema. Vamos trabalhando 
na direção de reduzir desma-
tamento, reduzir queimadas“, 
disse a ministra Marina Silva.

Operação Estiagem 2023
No último dia 12 de setem-

bro, o governador Wilson Lima 
assinou o decreto de Situação 
de Emergência Ambiental em 
municípios das regiões Sul 
do Amazonas e Metropolita-
na de Manaus. Ele também 

Reunião em Brasília teve presença da ministra Marina Sila e ministro Waldez Góes

apresentou o plano de ação 
da Operação Estiagem 2023, 
envolvendo 30 órgãos da ad-
ministração direta e indireta do 
Governo do Amazonas, com o 
recurso estimado em R$ 100 
milhões em ações.

Entre as medidas que já es-
tão sendo tomadas estão o 
apoio às famílias afetadas em 
áreas como saúde e abasteci-
mento de água, bem como na 
distribuição de cestas básicas, 
kits de higiene pessoal, rene-
gociação de dívidas e fomento 
para produtores rurais.

Segundo levantamento re-
alizado pela Defesa Civil do 
Amazonas, por meio do Cen-
tro de Monitoramento e Aler-
ta (Cemoa), e divulgado nesta 
terça, 15 municípios das calhas 
do Alto Solimões, Juruá e Mé-
dio Solimões estão em situa-
ção de emergência. Outros 40 
estão em estado de alerta e 
cinco em atenção.

Ainda segundo a Defesa Civil 
do Estado, a previsão é que, 
devido a influência do fenôme-
no climático El Niño, que inibe 
formação de nuvens de chu-
va, a estiagem deste ano seja 
prolongada e mais intensa se 
comparada a anos anteriores, 
podendo ultrapassar 50 o nú-
mero de municípios afetados.

Participaram do encontro, 
além do governador e mi-
nistros, representantes dos 
Ministérios da Defesa; do 
Desenvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar; do De-
senvolvimento e Assistência 
Social, Família e Combate à 
Fome; dos Transportes; da 
Saúde; Secretaria de Comuni-
cação Social do Governo Fe-
deral (Secom) e o deputado 
federal Silas Câmara.

ção das propostas estão 
a convergência do teor 
do projeto com uma das 
temáticas descritas e a 
consistência dos projetos 
enviados, de forma que 
a execução seja de fato 
viável.

Para assegurar a trans-

parência do processo, a 
população tem acesso 
às informações referen-
tes à instituição, ao valor 
previsto para emenda e 
os detalhes sobre a pro-
posta.

“É importante que a po-
pulação saiba para onde 
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DIVULGAÇÃO

Pesquisa aponta Almeida como 
prefeito ‘ótimo’ para mais de 50%
Entre 1.107 pessoas 
ouvidas, apenas 2% 
não souberam avaliar 
a administração de 
David Almeida

Nova pesquisa re-
alizada pelo Ins-
tituto de Pes-
quisa do Norte 

(Ipen) indica que 85% 
dos manauenses apro-
vam a gestão do prefeito 
David Almeida (Avante), 
que segundo o levan-
tamento, divulgado on-
tem (26), mantém sua 
liderança pela reeleição 
na capital amazonense, 
com 32,4% dos votos 
no cenário estimulado.  
O deputado Amom Man-
del (Cidadania) está em 
segundo lugar, em ce-
nário estimulado, com 
28,6% dos votos. 

O IPEN  é comandado 
pelo professor e estatís-
tico da Universidade Fe-
deral do Amazonas João 
Alves, atua há 26 anos 
no Amazonas e atende 
basicamente o meio em-
presarial. Na eleição de 
2022 o Instituto cravou 

o resultado no primeiro e 
no segundo turnos para o 
Governo do Estado.

Rejeição 
O ex-prefeito Arthur 

Neto é o candidato com 
maior rejeição: 24%, se-
guida por Ricardo Nicolau, 

que tem 13%. Na sequên-
cia, estão José Ricardo, 
com 12,90%, coronel Me-
nezes com 9,30% e Carol 
Braz aparece com rejeição 
de 8,40%.  

Outras pesquisas 
Em levantamentos 

previamente divulgados, 
o prefeito David Almei-
da também manteve sua 
posição de liderança pela 
Prefeitura em 2024. 

O Instituto Iveritas 
apontou que David Al-
meida lidera a pesquisa 
com 37,82%, seguido por 

Amom Mandel que está 
com 34,10%. Em terceiro 
lugar, o candidato Coro-
nel Menezes tem 5,5%, 
e Capitão Alberto Neto 
com 4,38% das intenções 
de voto para a vaga de 
gestor municipal. 

Segundo Pesquisa 

Prefeito David Almeida mantém margem de liderança para o segundo colocado Amom Mandel 

AGU aciona 
STF sobre 
precatórios

 A Advocacia-Geral da 
União (AGU) pediu ao 
Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) a derrubada 
do limite para precató-
rios instituído no gover-
no Jair Bolsonaro (PL) 
e propôs o pagamento 
de parte das sentenças 
judiciais como despesa 
financeira, sem esbarrar 
em regras fiscais.

O governo Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) pede 
ainda autorização para 
quitar o estoque re-
presado até agora por 
meio de crédito extra-
ordinário, que também 
fica fora do alcance dos 
limites orçamentários. O 
passivo é estimado em 
cerca de R$ 95 bilhões, 
e sua regularização deve 
elevar a dívida pública.

O posicionamento 
do órgão jurídico bus-
ca abrir caminho para 
a estratégia do ministro 
Fernando Haddad (Fa-
zenda) de “despedalar” 
os precatórios antes de 
2027, quando o fim do 
teto para pagamento 
dessas dívidas poderia 
detonar uma bomba fis-
cal superior a R$ 250 bi-
lhões, em números atu-
alizados pelo governo.

O plano do governo de 
classificar parte do gasto 
com precatórios como 
despesa financeira foi 
antecipado pela Folha 
em agosto.

Depoimento do ex-ministro do GSI causou diversas polêmicas, principalmente suas declarações sobre Mauro Cid 

General Augusto Heleno nega 
participação em atos golpistas

GERALDO MAGELA/AGÊNCIA SENADO

O ex-ministro do Gabi-
nete de Segurança Ins-
titucional (GSI) general 
Augusto Heleno disse 
que não teve qualquer 
conhecimento sobre a 
minuta de golpe encon-
trada pela Polícia Fe-
deral (PF) na casa do 
ex-ministro da Justiça 
Anderson Torres. Ne-
gou também que tives-
se ido a acampamentos 
golpistas ou que tenha 
participado de reuniões 
com chefes das Forças 
Armadas, nas quais es-
taria sendo combinado 
um golpe de Estado. 

Ele também reclamou 
da falta de uso da Força 
Nacional. 

“Não tem lógica existir 
uma Força Nacional e 
não ser utilizada nesses 
momentos, onde ela é 
talvez a instituição mais 
capaz de resolver rapi-
damente o problema”, 
avaliou.

A declaração ocorreu 
em resposta a pergun-
tas do senador Sergio 
Moro (União-PR), du-
rante sessão na tarde 
desta terça-feira (26). A 
utilização da Força Na-
cional tem sido alvo de 
discussão no colegiado. 

Enquanto a oposição 
responsabiliza o Minis-
tério da Justiça e Se-
gurança Pública e o GSI 
pelo não acionamento 
da tropa, os governistas 
afirmam que se tratava 

de uma atribuição do 
governador do Distrito 
Federal, Ibaneis Rocha 
(MDB-DF).

Moro, durante a ses-
são, destacou circuns-
tâncias do governo de 
Jair Bolsonaro (PL) em 
que o GSI e o Ministé-
rio da Justiça acionaram 
a Força Nacional para 
manter a integridade da 
Praça dos Três Poderes. 

“É muito difícil que a 
Polícia Militar consiga 
manter o clima de se-
gurança na cidade, mais 
cuidar dos prédios ali na 
Esplanada [dos Minis-
térios]”, disse Heleno.

Depoimento à CPMI
O ex-ministro presta 

depoimento à CPMI na 
condição de testemu-
nha. Na noite de segun-

da (25), o ministro Cris-
tiano Zanin, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
concedeu ao militar o 
direito de permanecer 
em silêncio diante dos 
parlamentares.

 Ao chegar, Heleno foi 
aplaudido por diversos 
parlamentares da opo-
sição.

Heleno teceu comen-
tários sobre a delação 

de Mauro Cid, ex-aju-
dante de ordens de Bol-
sonaro, à Polícia Fede-
ral, em que ele disse 
que participou da tal 
reunião. Segundo o ge-
neral, ajudantes de or-
dens não participavam 
de encontros do tipo. 
“Cid não participava de 
reuniões. Ele era aju-
dante de ordens. Isso é 
fantasia.”

DEPOIMENTO DERRUBADA

Perspectiva divulgada 
em Agosto, Almeida apa-
rece na pesquisa com 
mais que o dobro de in-
tenções de votos a frente 
do segundo colocado, o 
deputado Amom Mandel  
(Cidadania). 

No primeiro cenário 
apresentado, David Al-
meida aparece com 18,8%, 
no segundo lugar Amom 
Mandel aparece com 7,7% 
em terceiro lugar apare-
ce com Coronel Menezes. 
Nesta parte da pesquisa 
os votos foram calculados 
a partir de um cenário com 
intenções espontâneas. 

Em quarto lugar apa-
rece o deputado federal 
Capitão Alberto Neto com 
1,3%, seguido por Ricardo 
Nicolau com 1,1%. 

Evolução Espontânea
Entre os meses mar-

ço e agosto, o prefei-
to de Manaus cresceu 
proporcionalmente na 
sondagem espontânea, 
passando de 15,3% para 
18,8%, uma alta de 3,5%. 
Amom Mandel seguiu em 
segundo lugar passando 
de 6,0% para 7,7% na 
pesquisa, um acréscimo 
de 1,7%.
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Projetos e inovações para o 
desenvolvimento na Amazônia

COPAG DA AMAZÔNIA 

Empresa referência mundial no segmento de baralhos
DIVULGAÇÃO

Portfólios de produtos são apresentados à Suframa

Cartas de jogos utilizadas 
em competições internacio-
nais de pôquer e referendadas 
por rigorosos e conceituados 
cassinos são alguns dos pro-
dutos fabricados com uso de 
tecnologia avançada que fo-
ram apresentados pela Copag 
da Amazônia à Suframa, em 
visita técnica à planta da em-
presa, localizada na avenida 
Solimões, Distrito Industrial de 
Manaus, Zona Sul, realizada na 
terça-feira (26).

A comitiva da superinten-
dência, liderada pelo superin-
tendente da Suframa, Bosco 
Saraiva, foi recepcionada pela 
diretora da fábrica, Kelly Sam-
paio, acompanhada de outros 
executivos da empresa. Sam-
paio apresentou um histórico, 
relatou objetivos, missão e des-
tacou as principais realizações 
da empresa fundada em 1908, 

na razão social de Companhia 
Paulista de Papéis e Artes Gráfi-
cas (Copag) e que está na Zona 
Franca de Manaus (ZFM) desde 
junho de 1987.

Em seguida, a equipe da 
Suframa foi levada para um 
tour guiado pelas áreas princi-
pais dos três prédios e 8,6 mil 
metros quadrados da fábrica. 
Atualmente, cerca de 250 fun-
cionários (diretos) trabalham 
em três turnos, de segunda 
a sábado, para fabricar um 
diversificado portfólio de pro-
dutos que vão do tradicional 
baralho, games, acessórios, 
jogos com estampas ilustra-
das, produtos de tabuleiros, a 
cartas colecionáveis.

Entre os destaques, o Bara-
lho 139 – criado há 100 anos, 
em 1923, reconhecido como o 
baralho mais antigo do Brasil 
em circulação e é até hoje 

o carro-chefe da empresa. 
Em 2011, a Copag consegue 
a licença da marca Pokémon 
para produzir e comercializar 
a versão brasileira do trading 
card game da franquia. Em 
2005, a belga Cartamundi 
firma parceria com a Copag 
e compra 50% da empresa, 
aumentando a sua participa-
ção no mercado mundial. Em 
2019, a Cartamundi adquiriu 
mais 25%, ficando com 75%.

Em 2005, a Copag se tor-
na a fornecedora oficial do 
World Series of Poker – prin-
cipal campeonato de poker do 
mundo – e o baralho plástico 
da empresa chega aos princi-
pais cassinos do planeta. Em 
2016, a Copag volta a ser a 
fornecedora oficial de bara-
lhos para o maior torneio de 
poker do mundo, o wsop. 

A empresa também passou 

DIVULGAÇÃO

FAS apresentou uma 
série de inovações e 
projetos em prol da 
conservação ambien-
tal durante conferên-
cia internacional

Em Tempo

A Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) apre-
sentou uma série de 
inovações e projetos em 

prol da conservação ambiental 
e melhoria da qualidade de vida 
na região amazônica durante a 
11ª edição da Conferência Inter-
nacional de Desenvolvimento 
Sustentável, que ocorreu de 18 
a 20 de setembro, em Nova York.

A conferência é um fórum que 
reúne representantes das ciên-
cias, de governos e da sociedade 
civil organizada para partilhar 
soluções práticas, com a inten-
ção de alcançar os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável 
(ODS). O evento ocorreu de for-
ma híbrida, com sessões virtuais 
e espaços presenciais sediados 
na Universidade de Columbia, 
em Nova York.

“A FAS participa do ICSD des-
de 2021, tendo esse ano um 
resultado muito especial. Pois, 
conseguimos apresentar quatro 
pôsteres/trabalhos e um arti-
go sobre os diferentes temas 
e impactos de nossos progra-
mas para as comunidades da 
Amazônia profunda”, ressalta 
a Coordenadora de Gestão do 
Conhecimento da FAS, Geórgia 
Franco.

Para ela, estar em espaços de 
discussões importantes como 
esse e ter a oportunidade de 
levar o conhecimento elaborado 
a partir dos projetos que benefi-
ciam as populações tradicionais 
em Unidades de Conservação 
(UCs) da Amazônia, estimula a 
popularização da ciência ao di-
vulgar as ações e projetos da 
FAS.

Os trabalhos da instituição 

apresentaram uma gama de ati-
vidades, que vão de atendimen-
to em áreas remotas via sistema 
de telessaúde, iniciativas ino-
vadoras em geração de energia 
em comunidades ribeirinhas e 
intercâmbios de educação que 
valorizam os saberes amazôni-
cos. Os trabalhos apresentados 
no evento foram:

Incentivo ao esporte 
O trabalho “O papel do estado 

e da sociedade civil na fomenta-
ção do esporte na comunidade 
indígena Três Unidos no inte-
rior do Amazonas” abordou um 
projeto realizado pela FAS em 
parceria com associações es-
portivas e governos locais no fo-
mento à prática de canoagem e 
arquearia para jovens indígenas. 
A pesquisa avaliou os efeitos do 
projeto nos atletas participan-
tes da comunidade Três Unidos, 
localizada na Área de Proteção 
Ambiental (APA) do Rio Negro.

“A análise dos resultados 
mostra que, os atletas partici-
pantes do projeto, foram bene-
ficiados física e emocionalmen-
te, e passaram a valorizar ainda 
mais sua cultura e cidadania, 
além de trazer maior visibilidade 
à sua comunidade”, declara o 
autor do estudo, Gabriel Braga.

Saúde na floresta
Já o trabalho “Programa Saú-

de na Floresta: uma estratégia 
de produção de saúde e bem-
-estar na Amazônia” relata a 
experiência de um programa 
desenvolvido pela FAS que 
promove ações de assistência 
à saúde em territórios remotos 
da região amazônica. O sistema 
de telessaúde, que proporciona 
o atendimento remoto em es-
pecialidades médicas, de enfer-
magem e psicologia em comu-
nidades afastadas dos grandes 
centros, é um dos destaques da 
iniciativa.

“Nesse contexto, é utilizado 
o Telessaúde como ferramen-
ta para que 66 comunidades 
ribeirinhas tenham acesso a 
consultas remotas por meio 
de um ponto de conectivida-

de de internet instalado pela 
FAS. Estas consultas são feitas 
por enfermeiros, médicos e psi-
cólogos, o que tem permitido 
identificar condições de saúde 
física e mental diretamente re-
lacionadas com a condição dos 
usuários moradores das comu-
nidades”, destacam as autoras 
Melissa Michele Pereira e Silva; 
Mariana Dianese Alves de Mora-
es; Izi Caterini Paiva Alves Marti-
nelli dos Santos; Danilo da Cruz 
Duarte; Mickela da Silva Souza 
e Francinete Rodrigues Lima. 

Energia solar
O banner “Sempre Luz: gera-

ção de energia e transformação 
da realidade em comunidade 
ribeirinha na Amazônia” deu 
destaque a um projeto que 
implementou um sistema de 
energia solar em Santa Hele-
na do Inglês, comunidade que 
fica às margens do Rio Negro. 
A iniciativa, uma parceria entre 
Fundação Amazônia Sustentá-
vel (FAS) e a empresa Unicoba 
da Amazônia S.A, oferece uma 
opção sustentável de baixo cus-
to, eficaz e adaptada à realidade 
de áreas ribeirinhas, distantes 

dos grandes centros urbanos 
da região.

O trabalho, escrito por Lu-
cas Figueiredo, Geórgia Franco 
e Ana Laura Módolo, evidencia “a 
importância do desenvolvimen-
to de modelos de negócios para 
soluções energéticas sustentá-
veis e inovadoras, principalmen-
te capazes de atender regiões 
remotas da Amazônia, com pos-
sibilidade de transformar a reali-
dade local que utiliza recurso de 
energia renovável, e não mais de 
combustíveis fósseis. Isso esti-
mulou o acesso à comunicação 
e venda e armazenamento de 
produtos refrigerados”.

Conexões de saberes
Programa da FAS com qua-

se uma década em trocas de 
experiências educacionais, for-
talecimento de capacidades e 
formação de líderes agentes 
de transformação da realida-
de, o Amazônia-Edu teve seus 
resultados apresentados com 
o banner “Amazônia-Edu: uma 
imersão de conhecimento e tro-
ca de saberes para formação de 
agentes de transformação no 
coração da Amazônia”.

Escrito por Ana Laura Mó-
dolo, Geórgia Franco e Lucas 
Figueiredo, o trabalho ressaltou 
como é indispensável fortalecer 
as oportunidades de educação, 
saúde, inovação e sensibilização 
para a conscientização ambien-
tal. Diante disso, o programa 
acredita no potencial que a 
Amazônia tem em transformar 
as pessoas, as relações, as orga-
nizações e a qualidade de vida 
das populações tradicionais em 
seus territórios, a fim de fortale-
cer e construir vivências de for-
ma coletiva, oportunizada pela 
expertise de cada participante 
conforme suas áreas de atua-
ção, os saberes da Amazônia e 
os valores partilhados”.

Educação ribeirinha
Na 11ª Conferência Internacio-

nal de Desenvolvimento Sus-
tentável, a FAS também apre-
sentou um artigo que reúne e 
relata parte da experiência de 
15 anos da organização com a 
promoção de uma educação 
ribeirinha de qualidade, que 
respeita e fortalece os saberes 
e realidades amazônicas.

Intitulado “Materiais didáticos 

regionalizados como avanço 
para uma educação de quali-
dade em comunidades ribeiri-
nhas na Amazônia Profunda”, 
o artigo retrata o processo de 
contribuição da FAS ao ensino 
inclusivo e relevante, através de 
métodos complementares que 
envolvem a elaboração e utiliza-
ção de materiais didáticos inclu-
sivos, que refletem as culturas 
da Amazônia. Ao todo, a Fun-
dação Amazônia Sustentável já 
produziu e distribuiu mais de 
180 publicações que divulgam 
e aprofundam o conhecimento 
sobre a sociobiodiversidade da 
região.

“Estruturar um modelo de 
educação que faça sentido para 
todos os povos tradicionais e 
originários da Amazônia é de-
safiador, porém, a divulgação 
para a sociedade é necessária, 
para enfatizar a qualidade e 
importância dos conhecimentos 
tradicionais, os quais viabilizam 
o empoderamento do sujeito 
em seu território, como prota-
gonistas e guardiões da floresta 
em pé”, afirmam os autores do 
artigo, Enoque Ventura e Silvana 
Barbosa.

Fundação Amazônia Sustentável atua fomentando a economia verde na região

a investir em seus jogos online, 
com aplicativos nas platafor-
mas IOS e Android, para jogos 
como truco, buraco e paciên-
cia. Entre as certificações de-
monstradoras de qualidade e 
responsabilidade sustentável 
obtidas pela Copag da Amazô-
nia está a FSC, reconhecida in-
ternacionalmente por garantir 
que a matéria-prima utilizada 
nos produtos vem de origem de 
manejo florestal responsável.

O superintendente da Sufra-
ma, Bosco Saraiva, salientou o 
pioneirismo da empresa, a qua-
lidade da produção e convidou a 
Copag a fazer parte do Fespim. 

“A Copag é uma das empre-
sas pioneiras do Polo Industrial 
de Manaus, é uma empresa 
que o Brasil precisa conhecer, 
saber que aqui, em Manaus, 
há 36 anos, se produz cartas 
de baralho em material de al-

tíssima qualidade. Estamos 
fazendo um grande esforço 
para que possamos restau-
rar o protagonismo da Su-
frama na região. E a nossa 
ida a Brasília, promovendo a 

Fespim, é justamente para 
apresentar ao Brasil inteiro 
o que é produzido no nosso 
Polo Industrial, e quais os 
benefícios de se investir aqui”, 
explicou Saraiva.
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‘Manaus Expo Beleza’ promove 
conhecimento e inovações
Maior evento de 
beleza da região 
Norte tem o objetivo 
de promover 
conhecimento e 
inovações para setor

DIVULGAÇÃO

O Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro 
e Pequenas Empre-
sas do Amazonas 

(Sebrae-AM) realizará nos 
dias 7, 8 e 9 de outubro, a 
3ª edição da “Manaus Expo 
Beleza” 2023. Neste ano, o 
maior evento de beleza da 
região Norte com a ideia de 
promover conhecimento e 
inovações do setor, ocor-
rerá nas dependências do 
SESI – Clube do Trabalha-
dor, localizado na Avenida 
Cosme Ferreira – 799, São 
José I.

Parceira do Sebrae no 
evento deste ano, a Fa-
culdade Santa Teresa (FST) 
será palco da última eta-
pa prévia à exposição, na 
sexta-feira (29), a partir das 
17h, recebendo as candi-
datas ao Musa ExpoBeleza 
2023 e Musa ExpoBeleza 
Plus 2023, no auditório, 
além de oferecer um amplo 
leque de atividades ao pú-
blico, trazendo a inovação 
e a inclusão para o centro 
das atenções.

As semifinalistas dos dois 
concursos, escolhidas nas 
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Expositores oferecerem amplo 
leque de atividades ao público

etapas prévias – esquen-
ta da ExpoBeleza – serão 
apresentadas ao público e 
desfilarão no auditório da 
FST. Paralelamente, acadê-
micos do Curso de Design 
de Moda da Santa Teresa 
estarão oferecendo ao pú-
blico, no hall de entrada, 
consultoria de imagem, es-
pecialmente voltada para 
as mulheres Plus Size (ma-
nequim 46+), com orienta-
ções técnicas sobre como 
valorizar a imagem, respei-
tando as características de 
cada biotipo.

“Vamos oferecer asses-
soria de moda, criando 
croquis sob medida com 
base em briefings perso-
nalizados. Essa abordagem 
visa desenvolver projetos 
de vestuário que realçam 
as curvas e volumes das 
mulheres Plus Size, cele-
brando a diversidade e a 
autoexpressão”, destaca o 
coordenador do Curso De-
sign de Moda da Faculda-
de Santa Teresa, Cidarta 
Gadelha.

Os visitantes também 
poderão participar da 
palestra Arte, Estética 
e Beleza Amazônicas 

Evento reúne profissionais 
do segmento do bem-estar

O Centro de Convenções 
Vasco Vasques, na Zona Cen-
tro-Sul de Manaus, será pal-
co, nos dias 28, 29 e 30 de 
outubro, do maior evento do 
segmento da beleza, estética 
e bem-estar do Amazonas. A 
Rota Beauty reunirá os maio-
res profissionais do segmento, 
além de promover sorteios, 
apresentações, lançamento 
de produtos, e desfile da Ama-
zon Poranga Fashion.

A entrada será 1k de ali-
mento não perecível que será 
doado a uma instituição de 
caridade. Ainda há estandes 
disponíveis para comerciali-
zação. Outras informações por 
meio dos números (92) 98132-
8021/98585-4225.

A Rota Beauty chega à sua 
terceira edição (a primeira foi 

em 2019, antes da pandemia) 
e atende ao anseio de pro-
fissionais do segmento que 
residem na região amazônica 
e precisam viajar para feiras 
em outros estados em busca 
de novidades.

“Sabemos bem a dificulda-
de logística que o segmento 
enfrenta para trazer novida-
des aos clientes no Norte do 
Brasil. Para tanto, queremos 
reunir profissionais reno-
mados, marcas conceitua-
das, universidades, congres-
sos, workshop, lançamentos 
de produtos, faculdades. 
Ainda há espaço disponí-
vel para quem deseja fazer 
parte desta grande oportu-
nidade, a Rota Beauty”, ava-
lia a idealizadora do evento,  
Lídia Mota.

ROTA BEAUTY 

Profissionais da beleza no Estado participarão da Rota Beauty

Alvarães é o 10º município a aderir ao programa

Município de Alvarães adere ao 
Programa Cidade Empreendedora

O município de Alvarães aderiu ao 
Programa Cidade Empreendedora, 
com previsão de executar mais de 
90 atividades até o final do ano. A ini-
ciativa visa impulsionar o desenvolvi-
mento socioeconômico do município 
em parceria com o Sebrae Amazonas 
e foi oficialmente lançada em frente 
à sede da prefeitura no sábado (23).

Através do mapeamento de de-
mandas realizado pelas diversas 
secretarias municipais, incluindo 
Produção Rural, Assistência Social, 
Saúde, Administração, Finanças, In-
fraestrutura e Obras, Esporte, Pro-
teção, Defesa Civil e Meio Ambiente, 
o programa planeja ações para pro-
mover o empreendedorismo local.

Dados da plataforma DataSebrae 
indicam que 93,8% das empresas 
em Alvarães são pequenos negócios, 
totalizando 2,6 mil em áreas urbanas 
e rurais. Para o prefeito Lucenildo de 
Souza Macedo, o programa chega em 
Alvarães para melhorar a vida das 
famílias alvarãenses, principalmente 
para os que sonham em empreen-
der e melhorar os empreendimentos 
existentes. “Para a gente, esse é um 
momento muito importante com a 
chegada da Cidade Empreendedora 
no município de Alvarães. Com certe-
za vai trazer um norte diferente, um 
norte de progresso para quem quer 
caminhar com as próprias pernas”, 
ponderou o prefeito.

Além de fomentar o empreen-
dedorismo para empresas formali-
zadas, o programa visa incentivar 
os produtores rurais e a agricultura 
familiar, oferecendo capacitações e 
soluções empreendedoras. O mu-
nicípio tem sua economia centrada 
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DESENVOLVIMENTO 
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na agricultura, com destaque 
para a produção de mandioca, 
castanha e açaí, bem como a 
cadeia produtiva do pirarucu e 
a meliponicultura, que está em 
fase de ampliação.

De acordo com o secretário 
municipal de Produção Rural, 
Edirlan Mendes, o Cidade Em-
preendedora é fundamental 
para capacitar os agricultores e 
produtores rurais, possibilitando 
o desenvolvimento de uma agri-
cultura sustentável e a geração 
de renda, tornando o municí-
pio autossustentável. “A gente 
entende que somente capaci-
tando, albergando os assuntos 
diários de interesse do município 
é que vamos poder desenvolver 
mais a agricultura sustentável, a 
bioeconomia, gerando renda e 
tornando o município autossus-
tentável”, elucida o secretário.

Para os empreendedores lo-
cais, a execução do programa 

traz novos conhecimentos que 
terão impacto positivos para os 
pequenos negócios. Sebastião 
Ferreira Guedes é um dos em-
preendedores do município que 
quer dar o próximo passo para 
a formalização do seu empre-
endimento. Após ficar desem-
pregado e sem conseguir uma 
recolocação no mercado de tra-
balho formal, o empreendedor 
viu na área de salgados uma 
nova oportunidade para mudar 
de vida. 

“Acredito que o programa 
Cidade Empreendedora é ex-
celente, porque vai nos trazer 
conhecimento e tirar da infor-
malidade, então isso vai abrir 
muito os nossos olhos e nos 
ensinar como devemos traba-
lhar para nos tornarmos micro-
empreendedores de sucesso”, 
explica Guedes, que espera o 
início das ações do programa 
para formalizar sua empresa.

e as inovações para a Moda, 
que vai explorar as tendên-
cias da indústria da moda 
na região.

“Estamos muito felizes 
com as parcerias e com a 
participação no evento e 
com grandes expectativas, 
porque queremos fazer 
dessa edição um momen-
to inesquecível e um marco 
para o mercado de moda 
na região”, disse Gadelha.  

ExpoBeleza
A feira da beleza ama-

zônica propõe aos em-
presários e consumidores 
várias alternativas, últi-
mas tendências e soluções 
inovadoras para auxiliar e 
alavancar os empreendi-
mentos do setor. O evento 
contará com mais de 80 
expositores da beleza, es-
tética e moda, além de ofi-
cinas, palestras e amostras 
do segmento 

gourmet da culinária 
amazônica. Desfiles e 
shows diários na praça 
de alimentação tam-
bém estão entre as 
atrações.

Na última edição, 
cerca de 41% das em-
presas expositoras 
que informaram o seu 
faturamento, admi-
tiram que a feira da 
beleza amazônica im-
pactou cerca de R$ 
63.497,00 na economia  
local.

Realizada pelo Se-
brae Amazonas desde 
2021, a ‘Expo Beleza 
Manaus’ tem apoio do 
Serviço Nacional de 
Aprendizagem Comer-
cial (Senac), Sindicato 
dos Salões de Barbeiros 
e Cabeleireiros de Ma-
naus (Sindibeleza) e As-
sociação Brasileira de 
Bares e Restaurantes 
(Abrasel). O objetivo é 
promover apoio ao pe-
queno empresário do 
segmento de beleza e 
canalizar a divulgação 
e a venda de seus pro-
dutos e serviços.

Para saber mais sobre 
a programação e as ins-
crições para o evento, 
basta acessar o site ma-
nausexpobeleza.com.
br. Outras informações 
também podem ser ob-
tidas através do núme-
ro 0800-570-0800, 
que também atende 
via WhatsApp.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, en-
tregou, na manhã 
desta terça-feira 

(26), mais de 14 mil mudas 
de laranja, limão e tangerina 
para 200 produtores da zona 
rural da capital, fomentando 
assim a citricultura, uma das 
atividades agrícolas de maior 
relevância no mundo. A ação, 
que faz parte do programa 
“Manaus+Agro”, aconteceu 
no viveiro da Protecitrus, 
localizado no quilômetro 25, 
da AM-010.

Acompanhado pelo titular 
da Secretaria Municipal de 
Agricultura, Abastecimento, 
Centro e Comércio Informal 
(Semacc), Wanderson Costa, 
o chefe do Executivo muni-
cipal destacou a importância 
da iniciativa para o cresci-
mento da produção agrícola 
da capital, que é um dos 
marcos dos 1.000 dias de 
sua gestão.

“A prefeitura está presen-
te também na zona rural. 
Essa ação é a terceira cultura 
produtiva que nós estamos 
fomentando. Iniciamos com 
a pitaya, passamos pela ma-
niva e agora com os cítricos. 
Serão 14 mil mudas de laranja, 
tangerina e limão, que vão 
beneficiar 200 produtores 
rurais no entorno da cidade 
de Manaus. Nós queremos 
que essa produção seja com-
prada, absorvida pela meren-

Ação faz parte 
do programa 
“Manaus+Agro”, 
que beneficia 200 
produtores da zona 
rural de Manaus 
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David Almeida participou do evento acompanhado de Wanderson Costa, secretário da Semacc

Mais de 14 mil mudas são 
entregues para produtores rurais

da escolar da prefeitura, das 
quais já destacamos R$ 14 
milhões, para que possamos 
fomentar a produção rural 
e assim o agricultor possa 
produzir, tenha como escoar 
e tenha para quem vender e, 
acima de tudo, receba pelo 
fruto do seu trabalho”, en-
fatizou Almeida.

O processo para beneficiar 
os agricultores dos polos 1, 2, 

SECA 

Medida visa proteger os banhistas 

Bombeiros realizam medição da praia da Ponta Negra 
Redação

A Prefeitura de Manaus 
está acompanhando, com 
os órgãos de segurança e 
dados técnicos, a descida do 
rio Negro durante a vazante 
de 2023, visando atender os 
banhistas que frequentam 
a praia do complexo turís-
tico Ponta Negra.

Na última segunda-feira 
(25), o rio Negro atingiu 
a marca de 17,06 metros, 
conforme medição no Porto 
de Manaus, tendo tido uma 
vazão de 6,70 metros no 
mês de setembro, sendo 
que no mesmo período do 
ano passado, o rio baixou 
4,86 metros. No dia 25 de 
setembro de 2022, o Negro 
estava na marca de 22,65 
metros.

Em 2015, a praia foi inter-
ditada por medida de segu-
rança quando o rio chegou 
na cota de segurança míni-
ma, de 16 metros, conforme 
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consta no Termo de Ajustamen-
to de Conduta (TAC), assinado 
em 2013, junto ao Ministério 
Público do Estado do Amazo-
nas (MPAM). O TAC resultou 
na adoção de normas de uso 
da praia perene e estabeleceu 
a cota de segurança mínima aos 
banhistas, para entrada no rio.

Antes de novas medidas, a 
Prefeitura de Manaus adotou 
mecanismos de vistoria, análise 

e medição da praia com os bom-
beiros e está solicitando acom-
panhamento do Serviço Geo-
lógico do Brasil (CPRM) sobre 
as condições de balneabilidade.

“Estamos verificando a situa-
ção da vazante extrema no rio 
Negro, preparando a avaliação 
do relevo que se apresenta no 
momento para os banhistas, ve-
rificando a possibilidade ou se há 
alguns buracos, tudo para ga-

3, 4, 7 e 8, necessitou pre-
viamente de visita técnica 
dos fiscais da Semacc, onde 
foram analisadas as estru-
turas dos terrenos para o 
plantio das sementes, solo, 
técnicas e especificidades 
dos agricultores.

Junto com líderes comu-
nitários, os agricultores da 
comunidade Bela Vista do 
Rio Negro, Xiita, Santa Maria 

do Rio Negro, Paraná da Eva, 
Rio Branquinho, Taboca ZF4, 
São Francisco 2, Copasa, Água 
Branca, Brasileirinho, Uberê 
e Sete de setembro foram 
selecionados para receber os 
insumos e estão sendo be-
neficiados pela primeira vez 
com o fomento da cultura 
de cítrus.

De acordo com Wanderson 
Costa, a iniciativa da Prefei-

tura de Manaus passa pelo 
olhar diferenciado que o pre-
feito David Almeida tem pelas 
necessidades da população 
devido a sua origem familiar.

“Essa história que está sen-
do escrita ao longo desses 
anos na gestão do prefeito 
David Almeida, é uma histó-
ria muito importante, porque 
nós selamos um compromis-
so de dar o retorno para quem 

precisa. Essa cultura da citri-
cultura já estava dentro do 
nosso escopo estratégico do 
planejamento. É necessário 
um prefeito que sente as 
mesmas dores dos produto-
res, um prefeito que conhece 
as dificuldades, que sabe o 
que é levar o sustento para 
dentro da sua casa, o tão 
difícil e trabalhoso que é”, 
concluiu Costa.

rantir as melhores condições 
de banho e recomendação 
para os usuários”, explicou o 
tenente Daniel Araújo, coman-
dante do Pelotão Fluvial.

Os buracos ou depressões 
podem surgir do movimento 
natural de subida e descida 
das águas do rio. A interdição 
do uso da praia pode ocorrer 
sempre que os laudos e/ou 
relatórios comprovarem que 
a praia encontra-se imprópria 
para o uso dos banhistas.

Informações
É importante respeitar as 

normas de uso da praia e não 
ultrapassar o cordão de iso-
lamento, que indica área de 
segurança dentro da água. 
Placas de orientação quanto 
a cuidados e horários estão 
distribuídas em toda a área de 
uso permitido e regular.

A faixa de areia da praia da 
Ponta Negra está ampliada 
com a grande descida das 
águas e a Prefeitura reforça 

as orientações para segurança 
dos banhistas no período. Os 
salva-vidas estão no local para 
prevenção e possível neces-
sidade de resgate nas águas.

Para a segurança dos ba-
nhistas, não é permitido o ba-
nho no rio Negro após as 17h, 
quando se perde mais visibili-
dade nas águas e não há mais 
guarda-vidas no complexo.

Orientações
Na praia, a orientação tam-

bém para os frequentadores é 
quanto às proibições de con-
sumo de bebidas em garrafas 
de vidro; brincar de papagaio 
(pipa); assim como fazer acam-
pamento. Também é proibido 
o comércio ambulante não au-
torizado pela prefeitura.

O público é abordado e 
orientado sobre a apreensão 
de objetos proibidos. E, as me-
didas de prevenção devem ser 
individuais, com a colabora-
ção da população. Na praia e 
no balneário também não é 

permitido fazer churrasco ou 
fogueiras.

Os corpos permanentes de 
segurança, incluindo Guarda 
Municipal, com ciclopatrulha, a 
Polícia Militar e bombeiros atu-
am no monitoramento da praia 
e na segurança dos banhis-
tas, bem como na segurança 
e manutenção do patrimônio 
de todo o complexo. Equipes 
da Secretaria Municipal de 
Limpeza Urbana (Semulsp) 
também reforçam a higiene 
do calçadão e da praia perene.

Praia
A técnica perene usada 

na Ponta Negra foi a mes-
ma utilizada em locais famo-
sos como Copacabana (RJ) e 
nas ilhas artificiais de Dubai, 
nos Emirados Árabes. A praia 
perene da Ponta Negra, que 
tem 4,8 mil metros quadrados, 
foi entregue durante a obra 
de requalificação da primeira 
etapa do complexo, no ano  
de 2012.
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Ação gratuita de diagnóstico 
precoce ao câncer infantojuvenil
Exames gratuitos 
para prevenção da 
doença acontecem 
em alusão ao 
setembro dourado

DIVULGAÇÃO

A Fundação de Apoio 
ao Hemoam - San-
gue Nativo e a Or-
ganização Social de 

Interesse Público - Grupo 
Raio de Sol, realizam ação 
de prevenção por meio de 
exames laboratoriais para o 
diagnóstico precoce contra 
o câncer infantojuvenil em 
alusão ao Setembro Dourado.

O mês de setembro é mar-
cado pela campanha “Setem-
bro Dourado”, período utiliza-
do para fazer um alerta para 
as famílias e profissionais de 
saúde sobre a importância do 
diagnóstico precoce e trata-
mento do câncer infantoju-
venil.

Sabendo da importância do 
diagnóstico precoce, o Labo-
ratório Hemoam Diagnósticos 
localizado na Av. Theomario 
Pinto da Costa, 472 – Chapada, 
zona centro-sul de Manaus, 
está ofertando gratuitamen-
te um pacote de exames 
voltado à saúde da Criança 
com os exames de hemogra-
ma completo, fezes e urina 
a estimativa da organização 
é de realizar 300 exames de 
forma gratuita a comunidade 
manauara.

Segundo a Organização 
Mundial da Saúde - OMS, 
o diagnóstico precoce con-
siste no acompanhamento 
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por meio de testagem para 
identificar a doença preco-
cemente. o Instituto Nacio-
nal do Câncer, destaca que 
essa estratégia pode reduzir 
a prevalência do câncer em 
80% das crianças e adoles-
centes.

A ação do Laboratório He-

moam Diagnósticos é coor-
denada pela Fundação San-
gue Nativo e a OSCIP Grupo 
Raio de Sol. O evento vai 
acontecer no dia 30 de se-
tembro (sábado), das 6h:15 às 
9h, tendo como público alvo 
crianças de zero até 14 anos. 
Pais e/ou responsáveis de-

vem realizar o agendamento 
prévio. Para mais informa-
ções (92) 99248-8135.

O Hemoam Diagnósticos 
informa que não é necessário 
jejum para a realização dos 
exames, as amostras de ma-
terial biológico como fezes 
e urina devem ser coletadas 

em pote estéril que podem 
ser adquiridos em qualquer 
farmácia.

BOX
O Grupo Raio de Sol é uma 

entidade sem fins lucrativos 
que promove assistência vo-
luntária às crianças de baixa 

renda, portadoras de doen-
ças do sangue, em tratamen-
to no Hemoam.

A Fundação de Apoio ao 
Hemoam - Sangue Nativo, é 
uma instituição de direito pri-
vado, sem fins lucrativos, que 
desenvolve ações de apoio 
ao Hemoam

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Se-
cretaria Municipal do 
Trabalho, Empreende-
dorismo e Inovação (Se-
mtepi), realiza, de quarta 
a sexta-feira, 27, 28 e 
29 de setembro, a ação 
de serviços itinerantes 
no conjunto Viver Me-
lhor, bairro Lago Azul, na 
zona Norte de Manaus. 
No local, a população terá 
acesso gratuito a vagas 
de emprego, qualifica-
ção profissional, “aulão” 
de ritmos, shows e mais.

O atendimento come-
ça a partir das 8h, com 
os serviços do Sine Ma-
naus, carreta do Sine-
tram, emissão de cartões 
Passa Fácil e vale-trans-
porte. Além disso, serão 
realizados cursos e ofi-
cinas profissionalizantes, 
como: Treinamento Bá-
sico Operacional (TBO); 
Norma Regulamenta-
dora (NR-12); Frentista; 
Designer Gráfico com o 
Celular; Marketing Digi-
tal; Pilotagem de Drone e 
Empreendedorismo.

“Estamos promovendo 
mais uma ação itinerante 
no Viver Melhor, agora 
mais completa com três 
dias de atendimentos. 
A ideia é levar os ser-

viços da Prefeitura de 
Manaus para mais perto 
da população”, afirmou 
o titular da Semtepi,  
Radyr Júnior.

Também serão pro-
movidos campeonatos 
de Free Fire e Fifa, com 
premiações. Para partici-
par dos cursos e oficinas, 
é necessário se inscrever, 
previamente, no site ht-
tps://linktr.ee/servicoi-
tinerante, e selecionar a 
atividade.

 
Aulão de ritmos e shows
Nos três dias, a partir 

das 17h30, será realizado 
o “aulão” de ritmos para a 
população. Na sequência, 
artistas amazonenses se 
apresentam no circuito 
de shows, que segue até 
as 22h.

 
Confira a programação:
Quarta-feira (27/9)
19h30 – DJ Gospel
20h30 – Nelson Vit e 

banda
 
Quinta-feira (28/9)
19h30 – Marcos Lima
20h30 – Mikael e banda
 
Sexta-feira (29/9)
19h30 – DJ Camilo Cruz
20h30 – Maykinho e 

Feras do Forró

Tratamentos capilares resolvem 
as ‘entradas’ da calvície 

ESTÉTICA 

Conjunto Viver Melhor 
recebe serviços 

A linha do cabelo (hairline) 
é a fronteira que contorna 
o rosto e desempenha um 
papel fundamental na ex-
pressão do indivíduo, muito 
mais do que apenas uma 
característica estética.

Ela define a moldura do 
rosto, tem um impacto pro-
fundo na autoestima das 
pessoas e quando essa linha 
começa a recuar, é comum 
que surjam preocupações 
sobre a aparência e a perda 
dos fios.

Em muitos casos de cal-
vície, ressalta a terapeuta 
capilar Bianca Rocha de 
Souza, da clínica especiali-
zada Mais Cabello Manaus, 
os primeiros sinais se ma-
nifestam nesta área, com 
o distanciamento da linha 
frontal em relação às so-
brancelhas ou com o sur-
gimento das temidas “en-
tradas”.

“A hairline não é uma linha 
reta. Seus fios são mais fi-
nos e delicados e mudanças 
radicais nesta região podem 
afetar significativamente a 
autoimagem e a confiança. 
Como especialistas, nosso 
objetivo é criar uma tran-
sição suave entre a testa e 
o cabelo mais denso, man-
tendo a aparência natural”, 

ATIVIDADE

DIVULGAÇÃO

Procedimento é utilizado para o rebaixamento da linha do cabelo

destacou Bianca.

Tratamento
Entre os procedimentos 

indicados pela terapeuta, 
destaca-se a FUE (Extração 
de Unidades Foliculares), na 
qual a Mais Cabello Manaus 
é pioneira na cidade.

O procedimento é a téc-
nica mais moderna e menos 
invasiva para o rebaixamen-
to da linha do cabelo e en-
volve a remoção de folículos 

diretamente do couro ca-
beludo, para serem trans-
plantados na hairline, per-
mitindo resultados suaves, 
naturais e definitivos em  
poucos meses.

Além das pessoas com al-
gum grau de calvície, o rebai-
xamento da hairline por meio 
da FUE também pode ser uma 
opção para quem deseja rede-
senhar sua linha frontal. Pes-
soas com grandes testas que 
desejam diminuí-las podem 

Laboratório Hemoam Diagnósticos fica localizado na avenida Theomario Pinto da Costa, zona centro-sul de Manaus

passar pelo transplante 
capilar para recriar o vi-
sual e evitar resultados 
artificiais.

“Esse problema é es-
pecialmente comum en-
tre mulheres que muitas 
vezes recorrem a franjas 
para disfarçar a testa au-
mentada. Elas relatam que 
se sentem limitadas em 
relação a outros cortes de 
cabelo por conta da expo-
sição demasiada da testa”, 
observa a terapeuta.

Avaliações gratuitas
A Mais Cabello Manaus 

está comprometida em 
ajudar homens e mulheres 
a recuperar sua confian-
ça e autoestima por meio 
de tratamentos capilares 
avançados. A clínica ofe-
rece avaliações gratuitas, 
tanto presenciais quanto 
online, para pessoas que 
desejarem conhecer mais 
as opções disponíveis.

Para agendar uma con-
sulta ou obter mais infor-
mações, os interessados 
podem entrar em contato 
pelo telefone (92) 9.9466-
9367 ou visitar pessoal-
mente o Mais Cabello, 
localizado na Rua Javari, 
684, Vieiralves.

ANTES DEPOIS
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Bolsa Família tira 3 milhões de 
beneficiários da pobreza este ano
Linha de pobreza 
considerada no 
estudo é o valor de 
R$ 218 mensais per 
capita

DIVULGAÇÃO/MDS

Estudo realizado pela 
Fundação Getulio Var-
gas (FGV), Instituto de 
Pesquisa Econômica 

Aplicada (Ipea) e Banco Mun-
dial, em parceria com o Mi-
nistério do Desenvolvimento 
e Assistência Social, Família e 
Combate à Fome, aponta que 3 
milhões de famílias beneficiá-
rias do programa Bolsa Família 
deixaram a pobreza neste ano.

De acordo com a pesquisa, 
em janeiro de 2023, havia 21,7 
milhões de famílias inscritas 
no programa, das quais 4,5 
milhões eram consideradas 
pobres. Em setembro, são 1,5 
milhão de famílias na pobreza 
entre os 21,2 milhões de be-
neficiários.

A linha de pobreza consi-
derada no estudo é o valor 
de R$ 218 mensais per capita. 
Ainda segundo o estudo, não 
há ninguém no Bolsa Família 
em condição de pobreza ex-
trema, ou seja, com renda per 
capita de R$ 109, já que todos 
recebem R$ 142 ou mais por 

Em Tempo

Novo cartão do Bolsa Família

Dias, afirmou, nesta terça-feira 
(26), que o governo quer ter 
um cadastro único (CadÚnico) 
“eficiente” até o fim do ano. 
O CadÚnico reúne as infor-
mações de beneficiários dos 
programas sociais do governo 
federal. 

“Temos que atualizar o Ca-
dastro Único, que é o cérebro 
de toda a política social brasi-
leira. Ali nós temos mais de 94 
milhões de pessoas cadastra-
das, de todas as idades. E ali 
fazemos o acompanhamento 

mensal”, disse Dias, durante 
evento sobre o programa Bolsa 
Família, no Rio de Janeiro. “So-
mente em dezembro vamos 
ter um cadastro que eu cha-
mo de eficiente. Um cadastro 
atualizado, que faça com que a 
transferência de renda chegue 
a quem realmente o Brasil quer 
que chegue. ” 

Em entrevista à imprensa, o 
ministro falou sobre os 20 anos 
do Bolsa Família, que serão 
completados no próximo mês, 
e defendeu que o programa 

não seja separado das demais 
políticas sociais. 

“Separar a transferência 
de renda das demais políti-
cas é um desperdício. Ali no 
governo Bolsonaro separou-
-se a transferência de renda 
das demais políticas, e veja o 
que aconteceu. Teve a pan-
demia? Teve. Mas, já antes da 
pandemia, cresceu a popula-
ção de rua, o número de pes-
soas na pobreza, na extrema 
pobreza. Agora é reconstruir 
para que a gente tenha mais 

pessoa na família.
“De 21,4 milhões de famílias 

que temos no programa, 19,7 
milhões estão numa situação 
de superar a chamada linha 
abaixo da pobreza, ou seja, 
são aquelas famílias que rece-
bem todo mês uma renda per 
capita superior a R$ 218 que, 
pelo padrão brasileiro, é capaz 
de garantir as condições de 
tomar café, almoçar e jantar 
todo dia”, explicou o ministro 
do Desenvolvimento Social, 
Wellington Dias.

Em janeiro, o percentual de 
famílias fora da pobreza era 
79%. Em setembro, passou a 
ser de 92%. O maior impacto 
foi sentido nas famílias com 
três ou mais pessoas, já que 
o percentual daquelas fora da 
pobreza passaram de 52% em 
janeiro para 82% em setembro.

O estudo mostra ainda que, 
em janeiro deste ano, 63,7% 
das famílias com crianças até 
6 anos de idade estavam fora 
da pobreza. A partir de março, 
com o início dos pagamentos do 
Benefício da Primeira Infância, 
o percentual subiu para 84%. 
Em junho, com o novo desenho 
do Bolsa Família, houve nova 
alta, com o percentual che-
gando a 91,2%. Em setembro, 
eram 92,4%.

Cadastro eficiente
O ministro do Desenvolvi-

mento e Assistência Social e 
Combate à Fome, Wellington 

Operação contra fraudes no 
Programa Farmácia Popular

A Polícia Federal (PF) defla-
grou nesta última terça-feira 
(26) a Operação Indebitus com 
240 policiais, que cumprem 62 
mandados de busca e apreen-
são em endereços dos acusados 
de fraudes contra o Programa 
Farmácia Popular do Brasil nos 
estados do Rio Grande do Sul, 
de Santa Catarina, do Amazonas 
e Ceará.

As investigações se iniciaram 
em outubro de 2022, a partir de 
notícia da venda fictícia de medi-
camentos por meio do Farmácia 
Popular, que teria sido praticada 
por uma rede de farmácias com 
atuação na Região Sul do país.

Os acusados usavam indevi-
damente dados de cidadãos em 
vendas fictícias feitas por far-
mácias por meio do programa. 
Segundo a PF, os investigados 
responderão, em tese, pelos 
crimes de estelionato contra a 

União, falsificação de documen-
to particular, associação crimi-
nosa, falsidade ideológica e uso 
de documento falso.

O Farmácia Popular, progra-
ma do governo federal, tem por 
objetivo complementar a dis-
ponibilização de medicamentos 
utilizados na Atenção Primária 
à Saúde, por meio de parceria 
com farmácias e drogarias da 
rede privada.

Acessando ao aplicativo Co-
necteSUS, aba “Medicamentos” 
e em seguida aba “Recebidos”, 
os cidadãos podem verificar se 
houve uso indevido dos seus 
dados em vendas fictícias rea-
lizadas por farmácias por meio 
do Programa Farmácia Popular 
do Brasil.

As transações indevidas iden-
tificadas deverão ser informa-
das à Polícia Federal por meio 
do e-mail da instituição.

MEDICAMENTOS

Ações estão sendo realizadas no RS, SC, AM e CE

Logo da OMS em frente à sua sede, em Genebra, Suíça

OMS alerta para aumento de 
casos de cólera no mundo

A Organização Mundial da Saúde 
(OMS) emitiu um alerta esta se-
mana para o aumento de casos de 
cólera no mundo. De acordo com a 
entidade, em 2022, foram registra-
dos mais que o dobro de casos da 
doença que em 2021 – 472.697 con-
tra 223.370. Além disso, 44 países 
reportaram notificações da doença 
– um aumento de 25% em relação 
aos 35 países que reportaram casos 
em 2021. 

“Não só houve mais surtos, mas 
os surtos foram maiores”, destacou 
a OMS. Os dados mostram que sete 
países – Afeganistão, Camarões, 
República Democrática do Con-
go, Malawi, Nigéria, Somália, Síria 
e República Árabe – reportaram 
mais de 10 mil casos suspeitos 
ou confirmados no ano passado. 
“Quanto maior o surto, mais difícil 
é normalmente controlá-lo”. 

Os números sugerem que, em 
2023, o aumento de casos deve se 
manter – atualmente, 24 países já 
confirmaram surtos de cólera em 
andamento, sendo que alguns de-
les enfrentam o que a OMS chama 
de “crises agudas” provocadas pela 
doença. 

A entidade lembrou que a cólera é 
uma infecção intestinal aguda que 
se espalha através de alimentos e 
água contaminados com fezes con-
tendo a bactéria Vibrio cholerae e 
que o quadro está intimamente 
ligado à falta de água potável e 
saneamento adequado, à pobreza 

DENIS BALIBOUSE

DOENÇA
ELZA FIUZA

e aos conflitos.  
“As alterações climáticas 

também desempenham seu 
papel neste recrudescimento, 
uma vez que acontecimentos 
climáticos extremos, como 
inundações, secas e ciclones 
desencadeiam novos surtos e 
agravam os já existentes. ” 

Além disso, o aumento na 
procura por mecanismos de 
combate à cólera configura o 
que a entidade classifica como 
desafio para os esforços no 

controle de doenças em todo 
o mundo.  

Desde outubro do ano pas-
sado, o Grupo de Coordenação 
Internacional (ICG, na sigla em 
inglês), organismo que gere o 
abastecimento de emergên-
cia de vacinas – optou por 
suspender o esquema padrão 
de vacinação em duas doses 
nas campanhas de resposta 
a surtos de cólera, utilizando, 
em vez disso, uma abordagem 
com dose única.

fortalecimento desses siste-
mas”, acrescentou Dias. 

Segundo o ministro, o ob-
jetivo do governo é que haja 
uma redução do número de 
beneficiários do Bolsa Famí-
lia, ano a ano, mas que isso 
ocorra devido ao sucesso do 
programa. “Quando a gente 
tira 1 milhão de pessoas do 
Bolsa Família porque cres-
ceu a renda, isso significa 
R$ 8,4 bilhões por ano de 
economia, mas em razão do 
sucesso daquela família que 
multiplicou, por pelo menos 
três vezes, sua renda”, afir-
mou o ministro.

Wellington Dias disse ainda 
que não há previsão para 
acabar com o pagamento de 
um mínimo familiar de R$ 
600 por família e ressaltou 
que o programa foi reade-
quado para não prejudicar 
famílias mais numerosas, em 
detrimento de famílias com 
apenas uma pessoa. 

“Agora, o que a gente tem 
de diferente é a inclusão de 
um [mínimo] per capita [por 
pessoa]. Lá atrás eram R$ 
600 independente do ta-
manho da família. Uma fa-
mília de 20 pessoas tinha 
R$ 30 per capita. Agora é 
um mínimo de R$ 142 [por 
pessoa]. É claro, nós quere-
mos, com o tempo, valorizar 
o per capita, mas sem dei-
xar de ter esse valor mínimo  
[de R$ 600]. ”
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Espetáculo ‘As Cores da América 
Latina’ no Teatro Amazonas
Atração tem entrada 
gratuita e mistura 
danças urbanas e 
contemporâneas

DIVULGAÇÃO

Nesta quarta-feira (27), 
às 20h, o Teatro Ama-
zonas recebe o espetá-
culo de dança “As Cores 

da América Latina”, realizado 
pela Panorando Cia, com apoio 
do Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa. A classificação 
é livre e a entrada é gratuita. 

O espetáculo mescla dan-
ças urbanas e contemporâne-
as, com as cores e a estética 
promovendo uma viagem pela 
cultura latino-americana, pro-
tagonizando manifestações 
tradicionais, como a Fiesta de 
La Tirana (Chile), Huaconada 
(Peru) e o folguedo cênico bra-
sileiro Cavalo-Marinho. 

“A visualidade cênica faz uso 
de uma paleta de cores vibran-
tes, além de seis máscaras de 
‘Fofão’, personagem tradicio-
nal do Carnaval Maranhense, 
no Brasil, que completam a 
estética dos personagens”, 
adiantou o diretor do evento, 

Em Tempo

2017, o grupo passou a atuar 
como produtora de eventos 
e de espetáculos de dança e 
teatro. O Festival 5 Minutos 
em Cena: Circo, Dança, Tea-
tro e Performance é um dos 
destaques das produções da 
Panorando. Em 2018, a com-
panhia recebeu uma Menção 
Honrosa da Federação de Te-
atro do Amazonas (Fetam), o 
Troféu Jurupari, pela realiza-

ção do evento. 
O grupo também produziu 

os espetáculos in process: 
curumins (2017); Notas So-
bre Ela (2017); 1960: título 
interino (2018); Jamais Fo-
mos Modernos (2018/2019) 
e Sodade (2019/2020). A 
companhia já circulou com 
espetáculos no Amazonas e 
nos estados do Pará, Per-
nambuco e Minas Gerais.

Fábio Moura. E complementa 
que “o espetáculo fala sobre 
o multiculturalismo latino-
-americano, interagindo algu-
mas tradições de outros países 
com elementos da nossa cul-
tura popular”. 

O projeto foi contemplado 
no Concurso-Prêmio Manaus 
2022 Thiago de Mello | Artistas 
e Profissionais da Cultura, da 
Fundação Municipal de Cul-
tura, Turismo e Eventos (Ma-
nauscult) e Conselho Municipal 
de Cultura (Concultura). 

Equipe 
Fábio Moura assina a direção, 

a produção e a fotografia do 
espetáculo. Talita Menezes é 
a assistente de direção. A co-
reografia é uma criação coleti-
va. A apresentação conta com 
Ana Carolina Nunes, Benner 
Siqueira, Fernando C. Branco, 
Marcos Telles, Reysson Bran-
dão e Talita Menezes como 
intérpretes-criadores. Fábio 
Moura e Talita Menezes divi-
dem a visualidade e a pesquisa 
musical. Lú de Menezes fez a 
confecção do figurino. 

Companhia 
A Panorando Cia e Produ-

tora foi fundada em 2016, 
para integrar profissionais 
das artes em Manaus. Em 

Festival Lona Aberta 
inicia no Barravento

O II Festival Lona Aberta está 
prestes a começar e a expectati-
va está no ar. O festival, que tem 
entrada gratuita, começa nesta 
quarta-feira (27) e encerra no 
próximo sábado (30), no Centro 
Cultural Barravento, é fruto de 
muito trabalho e dedicação, e 
será marcado pela reunião de 
artistas talentosos de diferentes 
estados, uma equipe uníssona 
no desejo de difundir a arte 
circense no Amazonas. 

“Estamos ansiosos para que 
o Barravento tenha um público 
interessado no circo e que se 
encante com as diversas apre-
sentações que vão acontecer. O 
frio na barriga é com certeza um 
sentimento coletivo”, enfatizou 
o idealizador do festival, Jean 
Palladino, bacharel em teatro 
que além de diretor e produ-
tor cultural, atua como palhaço, 
ator e gestor do Centro Cultural 
Barravento.

O evento contará com a pre-
sença de grandes talentos da 
arte circense do Brasil, que 
inclui duas artistas de Brasília 
e do Ceará, que já se encon-
tram na capital amazonense, 
além do Palhaço Salsicha da 
Paraíba.  Nesta terça-feira (26), 
às 18h30, os três artistas farão 
uma apresentação especial, um 
‘esquenta’ para a comunidade 
do Prosamim do bairro Praça 
14 de Janeiro, nas proximidades 
da ponte da avenida Leonardo 
Malcher.

Durante quatro dias de apre-
sentações, o público poderá 
conferir uma programação di-
versificada que inclui noites de 
gala, oficinas de acrobacia e ma-
nipulação de objetos, além de 
uma variedade de espetáculos 
que prometem encantar a todos. 
É hora de mergulhar no mundo 
mágico do circo no Festival Lona 
Aberta 2023.

CIRCO

Evento tem oficinas de acrobacia

Espetáculo faz parte da “Série Legados” 

Show gratuito da Amazonas Band 
une ritmos caribenhos com jazz

A mistura de ritmos caribenhos 
com jazz ganha destaque no show 
gratuito da Amazonas Band, nesta 
quarta-feira (27), a partir das 19h, 
no Teatro da Instalação, localizado 
na Rua Frei José dos Inocentes, s/
nº, no Centro. O evento é uma re-
alização do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa do 
Amazonas.

O show faz parte da “Série Lega-
dos” que a Amazonas Band realiza 
como uma homenagem aos artis-
tas que destacam o ritmo cari-
benho em suas apresentações. O 
espetáculo vai mesclar música e 
muitas interações com o público, 
com o regente da Band, Rui Carva-
lho, abordando sobre instrumen-
tos, ritmos, autores, arranjadores e 
histórias sobre a música caribenha.

No repertório constam as mú-
sicas “Slow Visor - Cha Cha Cha”, 
de um dos maiores pianistas de 
todos os tempos, o porto-riquenho 
Eddie Palmieri, com arranjo de Rui 
Carvalho; “Ran Kan Kan - Mambo”, 
do compositor, arranjador e per-
cussionista Tito Puento; “Tequilla 
- Mambo”, de Daniel Flores, com 
arranjo de Rui carvalho; “Rhythm 
of Our World”, de Arturo Sandoval, 
que faz um medley de vários rit-
mos latinos”;  “Cuando Vuelva a Tu 
Lado”, de Maria Grever, com arranjo 
de Rui Carvalho”; “Guataca City”, do 
grande artista cubano, saxofonista 
e clarinetista Paquito D’Rivera; e 
“Oye como Va”, de Tito Puente. 

“A Série Legados apresenta sho-
ws com músicas do Caribe. São 
quatro concertos em formato de 

DIVULGAÇÃO

APRESENTAÇÃO
DIVULGAÇÃO

diálogo com o público, onde 
apresentaremos músicas ca-
ribenhas e vamos conversar 
mostrando um pouco da his-
tória do jazz com os ritmos 
caribenhos”, explica o maestro 
Rui Carvalho. 

Os espetáculos serão co-
mentados sobre cada uma 
das composições, época, es-
cola, autores e arranjado-
res. O objetivo é expandir 

o conhecimento sobre uma 
forma de expressão cultural 
que, ao longo do século 20, 
foi a que mais influenciou 
e se deixou influenciar por 
outros gêneros e culturas. 
“É um processo de circula-
ção em nível global do qual 
a cultura - e em particular 
o jazz -, desempenham pa-
pel primordial”, comenta o 
regente da Amazonas Band.

Apresentação mescla danças urbanas e 
contemporâneas para promover uma viagem 

pela cultura latino-americana
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Imagens revelando diferen-
tes olhares de pontos turísti-
cos de Manaus e dos municí-
pios de Itacoatiara, Iranduba, 

Lábrea, Maués e Parintins es-
tarão em evidência no foyer 
do Comfort Hotel Manaus a 
partir desta quinta-feira (28). 
Trata-se da nova edição da 
exposição “O Olhar Turístico 
sobre o Amazonas”, que ocorre 
até 24 de outubro, em alusão 
ao Dia Mundial do Turismo (27 
de setembro) e ao aniversário 
da capital amazonense.

Realizada pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa do 
Amazonas (SEC), a exposição 
conta com a curadoria das 
fotógrafas Selma Carvalho 
e Mariana Rebouças, ambas 
homenageadas pela Assem-
bleia Legislativa do Estado 
do Amazonas (Aleam) e pela 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) em 2022 por conta da 
relevante contribuição para o 
desenvolvimento da profissão 
no Estado.

Ao todo, 25 fotografias im-
pressas no tamanho 50×70 
cm estarão disponíveis para 
serem apreciadas pelos hós-

‘SESC VERÃO’ SHOW

Atividades gratuitas serão 
oferecidas à população

Barões da Pisadinha 
grava DVD em Manaus

Com o objetivo de pro-
porcionar o bem-estar 
e a qualidade de vida, o 
Sesc Amazonas vai reali-
zar, no próximo domingo 
(1º), a 1ª edição do “Sesc 
Verão” em Manaus. O 
evento, que já ocorre 
em estados como Rio 
de Janeiro e São Paulo, 
terá início a partir das 
7h, no Sesc Balneário, 
situado na Av. Constan-
tinopla, 288, Alvorada, 
na Zona Centro-Oeste 
de Manaus.

A atividade terá uma 
programação esporti-
va e recreativa gratuita 
com beach tênis, aqua-
thlon, caminhada com 
cães, passeio ciclístico, 

futmesa, badminton, 
serviços de estética e 
aferição de pressão ar-
terial e glicemia.

O parque aquático, 
que dispõe de piscinas 
adulto e infantil, qua-
dra de areia, mesas de 
sinuca e pebolim, esta-
rá liberado sendo uma 
opção para quem quiser 
aliviar o calor. Para ter 
acesso ao parque, o in-
teressado deverá fazer 
a doação de 2kg de ali-
mentos não perecíveis, 
que serão doados para 
as instituições cadas-
tradas no Mesa Brasil 
Sesc.  

“Essa é a primeira edi-
ção do Sesc Verão aqui e 

surge para proporcionar 
diversas atividades de 
lazer para toda família, 
então qualquer pessoa 
pode participar. Vamos 
abrir as portas para a 
população nas primei-
ras horas da manhã com 
uma programação que 
inicia com um café da 
manhã regional”, explica 
a Diretora Regional do 
Sesc Amazonas, Adriana 
Nascimento. 

A programação musi-
cal será comandada pela 
banda Prefixo 92 e o can-
tor Ângelo Márcio. Além 
das atrações musicais, 
no palco também have-
rá aula de ritmos para os  
participantes. 

Fenômeno do Pisei-
ro em todo o país, Os 
Barões da Pisadinha 
escolheram a cidade 
de Manaus para a gra-
vação do novo DVD da 
banda. O show aconte-
cerá no dia 7 de dezem-
bro. O local ainda não  
foi divulgado. 

Antes do ‘Dia D’, Rodri-
go Barão e Felipe Barão 
vêm à capital amazo-
nense para falar com a 
imprensa e convidados 

sobre o novo projeto da 
banda. O encontro será 
realizado no dia 3 de ou-
tubro, no Mi!Bar, onde 
serão repassadas mais 
informações e revela-
das algumas surpresas 
para o dia da gravação 
do DVD. 

Atualmente, Os Ba-
rões da Pisadinha têm 
cerca de um milhão de 
ouvintes no Spotify, fi-
gurando o TOP 100 dos 
artistas brasileiros nes-

ta plataforma. No You-
Tube, as visualizações 
somam mais de 60 mi-
lhões, confirmando que 
a banda faz ‘o maior 
piseiro do mundo’.

A banda coleciona vá-
rios sucessos, como “Tá 
Rocheda”, “Basta Você 
Me Ligar”, “Esquema 
Preferido”, “Já Que Me 
Ensinou a Beber”, “Chu-
padinha”, “Galera do In-
terior”, “Recairei”, entre 
muitos outros.

‘Olhar Turístico sobre o Amazonas’ 

Fotografia ‘Túnel Verde em Itaco-
atiara’ faz parte da exposição

Nova edição 
ocorre até 24 
de outubro, 
em alusão ao 
Dia Mundial 
do Turismo

Evento terá uma programação esportiva e e recreativa

Banda escolhe a capital amazonense para gravar DVD

pedes e transeuntes do espaço, 
mostrando alguns dos cartões 
portais do Amazonas, incluindo: 
o Mercado Municipal Adolpho 
Lisboa, em Manaus; as praias 
de Maués; o túnel verde de 
Itacoatiara; a Praça da Matriz 
de Lábrea; e o Bumbódromo 
e o Capacete dos Tupinambás, 
ambos em Parintins.

“Nosso objetivo foi reunir 
trabalhos de fotógrafos resi-
dentes em outros municípios, 
apresentando os pontos turís-
ticos de sua própria cidade, com 
o propósito de despertar cada 
vez mais interesse na visitação, 
não somente em Manaus como 
também nas cidades do interior 
do Amazonas”, pontua Selma.

Albino Nascimento, Alexan-
dre Vieira, Eliton Gomes, Fran-
cisco Barboza, Franklin Holan-
da, José Rodrigues, Ricardo 
Balby, Rodrigo Gatto, Simone 
Brandão e Valter Calheiros 
compõem a lista de fotógrafos 
selecionados, sendo cinco resi-
dentes em Manaus e cinco de 
outros municípios.

Conforme as curadoras, pelos 
olhares dos fotógrafos, os turis-
tas que passam pelo Comfort 
Hotel Manaus – localizado no 
Distrito Industrial I – poderão 
conhecer também as belezas e 
os potenciais de outras cidades 
do Estado.

“Sendo o Amazonas um dos 
destinos turísticos mais visita-
dos do Brasil, a exposição ‘O 
Olhar turístico sobre o Ama-
zonas’ não poderia estar em 
melhor lugar, considerando a 
grande movimentação de pro-
fissionais de outros estados e 
turistas que se hospedam no 
hotel”, observa Mariana.

Visibilidade
A ideia da exposição coletiva 

de fotografia surgiu em 2022, 
no intuito de homenagear o 
Dia do Turista, celebrado no 

dia 13 de junho. A primeira 
edição aconteceu em junho 
deste ano no Palacete Pro-
videncial.

Gerente de Produção da 
Central de Exposição da SEC, 
Márcia Fernandes comenta 
que essa parceria com o Com-
fort Hotel Manaus para uma 
reedição proporciona ainda 
mais visibilidade ao projeto 
e, consequentemente, ao tu-

rismo local.
“Analisamos essa parceria 

de forma muito positiva. Isso 
porque os turistas que passam 
pelo hotel poderão apreciar 
os pontos turísticos da nossa 
região por diversos olhares, o 
que é a intenção da exposição: 
mostrar Manaus e as cidades 
do interior por vários ângulos 
e vertentes”, enfatiza.

Nova gerente comercial do 

Comfort Hotel Manaus, Bár-
bara Chalise afirma que um 
dos principais objetivos do ho-
tel pertencente à rede Atlan-
tica Hospitality International 
– reconhecida por mais um ano 
consecutivo em premiação da 
Choice Hotels – é fomentar a 
economia do Estado.

“Essa exposição reforça 
nosso propósito de mostrar 
as melhores coisas que o 

Amazonas tem para ofere-
cer e de dar foco e desta-
que aos nossos talentos e 
também a todo potencial 
turístico da região. Estamos 
muito honrados em firmar 
essa parceria com o Governo 
do Amazonas e receber uma 
exposição de qualidade, com 
a curadoria das excelentes 
fotógrafas Selma e Mariana”,  
salienta.

Foto: Albino Nascimento
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Atividades gratuitas serão oferertadas no Sesc
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  Da redação

Com o objetivo de propor-
cionar o bem-estar e a qua-
lidade de vida, o Sesc Ama-
zonas vai realizar, no próximo 
domingo (1º), a 1ª edição do 
“Sesc Verão” em Manaus. O 
evento, que já ocorre em es-
tados como Rio de Janeiro e 
São Paulo, terá início a partir 
das 7h, no Sesc Balneário, si-
tuado na avenida Constanti-
nopla, 288, Alvorada, na Zona 
Centro-Oeste de Manaus.

A atividade terá uma pro-
gramação esportiva e recrea-
tiva gratuita com beach tênis, 
aquathlon, caminhada com 

cães, passeio ciclístico, fut-
mesa, badminton, serviços de 
estética e aferição de pressão 
arterial e glicemia.

O parque aquático, que dis-
põe de piscinas adulto e infan-
til, quadra de areia, mesas de 
sinuca e pebolim, estará libe-
rado sendo uma opção para 
quem quiser aliviar o calor. 
Para ter acesso ao parque, o 
interessado deverá fazer a do-
ação de 2kg de alimentos não 
perecíveis, que serão doados 
para as instituições cadastra-
das no Mesa Brasil Sesc.  

“Essa é a primeira edição do 
Sesc Verão aqui e surge para 

proporcionar diversas ativi-
dades de lazer para toda fa-
mília, então qualquer pessoa 
pode participar. Vamos abrir 
as portas para a população 
nas primeiras horas da manhã 
com uma programação que 
inicia com um café da manhã 
regional”, explica a Diretora 
Regional do Sesc Amazonas, 
Adriana Nascimento. 

A programação musical 
será comandada pela banda 
Prefixo 92 e o cantor Ânge-
lo Márcio. Além das atrações 
musicais, no palco também 
haverá aula de ritmos para os 
participantes. Parque aquático dispõe de piscinas adulto e infantil, quadra de areia, mesas de sinuca e pebolim

Manaus, quarta-feira 27 de setembro de 2023
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Em busca de vaga na 
final, Fluminense e 
Internacional se en-
frentam na próxima 

quarta-feira (27), às 20h30 
(de Manaus), no Maracanã, 
pelo jogo de ida da semifi-
nal da Libertadores. Além da 
necessidade de construírem 
um resultado favorável para 
a partida de volta, dia 4, no 
Beira-Rio, em Porto Alegre, 
as equipes se preocupam 
com a situação de três titu-
lares pendurados.

O Tricolor eo Inter fazem 
o duelo brasileiro desta fase 
da Libertadores. Quem le-
var a melhor irá encarar o 
vencedor do confronto entre 
Palmeiras e Boca Juniors na 
grande final que será dispu-
tada no Maracanã.

Do lado do Fluminense, a 
dupla de zaga Nino e Feli-
pe Melo, além do atacante 
John Kennedy, acumulam 
dois cartões amarelos. Já 
no Internacional, o zagueiro 
Mercado e os meias Arán-
guiz e Alan Patrick também 
estão pendurados. Os seis 
jogadores fizeram parte de 
toda a campanha das equipes 
no mata-mata e vão precisar 
‘andar na linha’ para não fica-
rem de volta do segundo jogo.

Pela terceira vez na Liber-
tadores, o Fluminense deve 
ter o time ‘ideal’ à disposição 
do técnico Fernando Diniz. 
Isso aconteceu somente 
nas vitórias sobre o Spor-
ting Cristal, no Peru, e na 
goleada sobre o River Plate, 
no Maracanã. O treinador, 
no entanto, vive a dúvida de 
recorrer ao time ‘ideal’ ou 
manter o esquema que deu 
certo nas oitavas e quartas 

Em Tempo

Alan Patrick está confirmado para jogo contra o Flu 

esquerdo de Cavalieri. Mas 
a alegria dos gaúchos logo 
foi embora, pois Leandro 
Euzébio aproveitou falta 
batida por Thiago Neves 
e cabeceou para o gol de 
Muriel. O resto do primeiro 
tempo foi equilibrado, mas 
as melhores chances foram 
do time do Rio Grande do 
Sul, que não foram apro-
veitadas. No final da etapa 
inicial, mais uma vez Thiago 
Neves cobra falta e dessa 
vez Fred marca e vira para 
o Fluminense.

No segundo tempo o Tri-
color jogou melhor, crian-
do mais oportunidades de 
criar o terceiro gol, mas não 
aproveitou. Dorival Júnior, 
técnico do Inter na ocasião, 
avançou o time e nos minu-
tos finais Damião chutou e 
a bola passou raspando a 
trave de Diego, dando um 
susto na torcida do Flu. 
Mas terminou assim: 2 a 1, 
e o Fluminense classificado 
para as oitavas.

Reforços Alvirrubro
O Internacional contará 

com a volta de dois joga-
dores para a semifinal da 
Libertadores, contra o Flu-
minense. Os jogadores Vitão 
e Johnny retornam de lesão 
e podem integrar o elenco 
do Colorado para o duelo 
contra o Tricolor Carioca.

O zagueiro e o volante 
se machucaram em jogos 
seguidos, o último jogo de 
Vitão foi realizado no dia 26 
de agosto, contra o Flamen-
go, quando sofreu dores na 
coxa direita. Johnny teve 
uma entorse no tornozelo 
direito, no jogo seguinte, 
contra o Bolívar, pelo se-
gundo jogo das quartas de 
finais da Libertadores.

A volta dos dois será im-
portantíssima para Coudet, 
que terá confronto duro 
contra o Fluminense. O time 
de Fernando Diniz tem o 
segundo melhor ataque da 
competição, com 18 gols, 
só atrás do Palmeiras, que 
tem 21.

Flu recebe Inter no 
primeiro jogo da Liberta 

de final.
Já o Internacional deve 

ter uma mudança estraté-
gica com a mudança de Hugo 
Mallo para a lateral direita 
no lugar de Fabrício Bustos. 
O técnico Eduardo Coudet 
vê Mallo com características 
ideais de defesa para a pri-
meira partida da eliminató-
ria contra o Fluminense, en-
quanto Bustos é visto como 
um jogador mais ofensivo e, 
talvez, ideal para a partida 
de volta.

Mais um encontro 
O duelo entre Fluminense 

e Internacional pela semi-
final da Libertadores será 
o segundo confronto entre 
os dois times na competi-
ção. Em 2012, o Tricolor e 
o Colorado se enfrentaram 
pelas oitavas de final, e o 
Flu se saiu melhor no final 
do mata-mata.

Na fase de grupos, o Time 
de Guerreiros superou o 
Boca Juniors na La Bom-
bonera, passou em primeiro 
lugar do grupo e também 
com a melhor campanha 
da fase. Nessa temporada, 
não tinha sorteio para as 
oitavas, para definir o cha-

veamento. O clube com me-
lhor campanha enfrentava 
o classificado com a pior 
campanha. Sendo assim, o 
Flu teve pela frente o In-
ternacional, que passou em 
segundo lugar com apenas 
oito pontos.

No primeiro jogo, no Beira-
-Rio, o Fluminense, de Abel 
Braga, foi escalado com: 
Diego Cavalieri; Bruno, Gum, 
Anderson e Carlinhos; Edi-
nho, Diguinho, Deco e Thiago 
Neves; Fred e Rafael Sóbis.

Com a bola rolando, o jogo 
foi morno e com pouca cria-
tividade. A partida teve ra-

ras chances de gol e ficou 
marcada por um pênalti de-
fendido por Diego Cavalieri, 
batido por Dátolo, no início do 
segundo tempo. No minuto 
final, Jô acertou o travessão 
do goleiro do Flu e quase le-
vou a vitória para o Colorado.

Para o jogo da volta no 
Engenhão, Abel Braga fez 
alterações no time titular. O 
técnico optou por Leandro 
Euzébio e Jean para as vagas 
de Anderson e Diguinho.

E na partida, aos 13 minu-
tos, Leandro Damião abriu o 
placar para o Internacional 
em chute rasteiro no canto 

Cano quer a artilharia do Flu na Libertadores 

Tricolor Carioca tem 
a missão de fazer 
uma bom resultado 
no primeiro jogo para 
não depender do 
jogo de volta 
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Ultramaratonista ‘Surucucu’ participa 

Amazonense, 
que tem nome 
da famosa cobra 
venenosa das 
Américas, participou 
da 5ª edição da 
corrida de rua

Na estrada até a Serra do 
Tepequém, tendo como 
cenário o município do 
Amajari, Roraima, uma 

história de superação foi escrita 
na 5ª edição da corrida de rua 
“Tepequém Up”, realizada em 16 
de setembro. Essa competição, 
conhecida como escalada mais 
ousada da Amazônia, teste-
munhou a jornada do corredor 
amazonense Laurimar Moreira, 
carinhosamente apelidado de 
“Surucucu”, nome da famosa 
cobra venenosa das Américas.

Quebrando todas as conven-
ções, “Surucucu” decidiu enca-
rar a trilha exaustiva enquanto 
carregava uma mochila tipo bú-
falo, recheada com 40 quilos. 
Num evento desprovido da ca-
tegoria “mochilado”, seu desafio 
era duplo: vencer a montanha 
e fazê-lo no tempo estipulado 
pela organização.

Aos 56 anos, Laurimar acu-

Em Tempo

Divulgação 

Atleta “Surucucu” participou da corrida da cidade de Tapequém 

mula 28 anos de experiência em 
corridas, mas esta, em particu-
lar, contou com o apoio da rede 
de lojas varejista TVLar.

“Surucucu tem se destacado 
de forma notável em sua jor-
nada esportiva, demonstrando 
não apenas habilidades excep-
cionais em sua disciplina, mas 
também um compromisso ina-
balável com os valores de deter-
minação, superação e inclusão. 
Sua paixão pelo esporte ressoa 
profundamente com a missão 
da TVLar de enriquecer vidas 
e comunidades. Sua trajetória 
inspiradora é uma história que 
merece ser compartilhada com 
o mundo, e estamos entusias-
mados por sermos parte disso”, 
enfatizou o Diretor-Executivo 
da TVLar, Wlandemir Figueire-
do.

O atleta está longe de ser 
um corredor comum. Sua es-
pecialidade reside nas ultrama-
ratonas de ultra resistência. Seu 
objetivo não é simplesmente 
conquistar a linha de chegada 
em primeiro lugar, mas também 
superar seus próprios limites ao 
completar a corrida no melhor 
tempo possível, independente-
mente do peso que carrega. Na 
“Tepequém Up”, os obstáculos 
do percurso incluíram trechos 
de trilha escorregadia, pedras 
soltas, subidas íngremes e des-
cidas perigosas.

“Surucucu enfrenta desafios 

como corridas de obstáculos, 
trilhas e ultra desafios extre-
mos, transportando uma mo-
chila búfalo de 40 kg. Ele tem 
uma meta impressionante de 
percorrer 40 mil quilômetros 
até 31 de dezembro de 2025, pla-
nejando encerrar sua carreira 
de 30 anos nessa especialidade 
única. Sem uma categoria oficial 
de ‘mochilado’, seu adversário 
primordial é o inexorável relógio 
da organização”, explicou Wlan-
demir Figueiredo.

O evento ofereceu duas op-
ções de percursos: 10 km e 21 
km, ambos com elevações que 
desafiam até os corredores mais 
experientes, chegando a 540 m 
e 720 m, respectivamente. Lau-
rimar embarcou na empreitada 
de 21 km da serra, com 540 me-
tros de elevação, e conseguiu 
realizar o feito em 3 horas e 47 
minutos.

“A parte mais desafiadora é 
a gravidade da subida. Se você 
não estiver preparado, não 
vai conseguir. Eu me mantive 
mentalmente e fisicamente 
preparado para este desafio”, 
compartilhou “Surucucu”.

A largada foi sincronizada com 
precisão, às 16h para a prova 
de 21km e às 16h10 para a de 
10km, partindo do local conheci-
do como “Entroncamento Trai-
rão”, no KM 94 da RR-203, até 
a Pousada Canto das Araras, 
na Vila do Paiva, em Amajari, ao 

Norte de Roraima.
Os participantes da “Tepe-

quém Up” tiveram a opção de 
escolher entre duas categorias: 
Diamante Bruto, destinada a 
atletas de 18 a 59 anos, dividi-
da em feminino e masculino; e 
Diamante Brilhante, reservada 
para atletas com 60 anos ou 
mais, também dividida em fe-
minino e masculino.

No total, a corrida contou 

com 430 homens e mulheres, 
incluindo atletas profissionais 
e amadores. Além de roraimen-
ses e amazonenses, corredores 
de diferentes estados do Brasil 
e até da Venezuela aceitaram 
o desafio, cientes das recom-
pensas em dinheiro, troféus e 
medalhas.

Localizada a 210 km da capital 
Boa Vista, em Roraima, a Serra do 
Tepequém é conhecida não ape-

nas por suas cachoeiras e trilhas 
espetaculares, mas também por 
seu papel no turismo ecológico, 
após o término da exploração de 
diamantes na região.

A “Tepequém Up” celebra 
esse novo capítulo da serra, 
incorporando o espírito do dia-
mante em sua medalha, uma 
conquista de valor inestimável 
para todos os que enfrentam 
esse desafio épico.

Amazonense é destaque entre 
as melhores do skate nacional

STU

Da redação

A amazonense Daniela 
Martins disputou o Skate 
Total Urbe (STU) São Pau-
lo 2023, terceira etapa do 
STU National, o principal 
circuito de skate do país. 
Ela classificou-se para a 
final, terminando em séti-
mo lugar, permanecendo 
com chances de terminar 
entre as oito melhores no 
ranking nacional no ano.

“Quando uma atleta, 
como a Daniela, con-
segue figurar entre as 
melhores do esporte na-
cional, é um sentimento 
de que estamos no ca-
minho certo”, disse Jor-

ge Oliveira, secretário de 
Estado do Desporto e  
Lazer (Sedel).

Daniela, de apenas 14 
anos, competiu contra 
atletas de renome como 
Rayssa Leal e Pâmela 
Rosas, na nova pista de 
padrão internacional do 
Parque Estadual Cândido 
Portinari. Após a etapa de 
São Paulo, a busca é por 
objetivos maiores.

“Foi um enorme prazer 
competir com skatistas 
onde me inspiro. O STU 
é um campeonato na-
cional muito importante, 
minhas metas daqui para 
frente são subir no pódio e 
ficar entre as oito melho-

res do ranking”, ressaltou 
a jovem atleta.

Para Whelkle Martins, 
pai e principal incentiva-
dor de Daniela, a sensação 
de competir em um cam-
peonato onde as arqui-
bancadas estavam cheias 
e o público vibrou muito, 
foi especial.

“São Paulo é onde o ska-
te acontece, a vibe aqui 
contribui muito para que 
tivéssemos alcançado as 
finais. O público é apai-
xonado e demonstrou um 
carinho enorme pela Dani. 
O dever está sendo cum-
prido e nosso trabalho 
está no caminho certo”, 
concluiu Whelkle.

Daniela Martins consegue fazer manobras radicais que a coloca entre as melhores da competição 

Divulgação

da corrida ‘Tepequém Up’


